

## TRISTES EFECTOS DEL TEMPORAL

# Pérdida del vapor "Laura,"—Los del "Guipúzcoa," salvados

## OTRAS NOTICIAS DEL EXTRANJERO Y PROVINCIAS

### En Francia

**Reventando.—Cuatro metros de agua en las calles.—Otras noticias.**

PARIS. Otras alcantarillas más han reventado en la calle Saint Honoré y detrás del ministerio de Negocios Extranjeros.

En Alfortville el agua alcanza una altura de cuatro metros en las calles. Muchos caballos se han ahogado. Los bomberos han salvado a ochenta habitantes que se habían retirado a la isla de Saint Pierre, cerca de Alfort. Aun quedan diez por salvar.

Los alumnos de la Escuela de Veterinaria de Alfort han sido licenciados.

El campo de carreras de caballos de Longchamps y el llano de Bagatella están inundados.

No ha sido confirmada la noticia de que, a consecuencia de las inundaciones, se hubiesen derribado varias casas en Ivry y Choisy-le-Roi, produciendo desgracias personales.

### Bloqueados por las aguas.

PARIS 24. (Recibido el 26.) La inundación ha alcanzado el Quai Valmy. En el piso bajo de una casa situada en dicha vía estuvieron bloqueadas por las aguas unas sesenta personas, pudiendo salvarse mediante la ayuda que les prestaron los vecinos.

La avenida Montaigne, próxima a los Campos Eliseos, y la plaza del Havre, sita frente a la estación de San Lázaro, están anegadas; la segunda a consecuencia de la ruptura de las alcantarillas.

En la Cámara de los Diputados, por estar invadidos por las aguas los sótanos, donde se hallan instaladas las máquinas productoras de electricidad, se encendieron las lámparas de gas, alumbrándose con quinqués las tribunas públicas y de la Prensa.

### Pidiendo auxilio.

Comunican desde Chalons-sur-Saone que la población está a punto de desaparecer bajo las aguas.

Los vecinos, refugiados en los tejados, piden auxilios desesperadamente.

Varios remolcadores han salido de puntos próximos para intentar salvarlos.

### En los departamentos franceses.

PARIS. Mientras el Sena inunda París, y los trenes no pueden salir de las estaciones, llegan por telégrafo al ministerio del Interior telegramas de las Prefecturas que aumentan la desolación y la alarma.

He aquí un resumen de las noticias que se tienen acerca del día de ayer en los departamentos:

En Gretz (Seine-et-Marne), la inundación ha sido tan formidable que las aguas han arrancado un puente metálico, arrastrándolo río arriba como si fuese un tronco hueco.

La región situada entre Lorey-Confians y Romilly está inundada por completo.

La pequeña ciudad de Montereau no es más que un islote que emerge en medio de un mar cenagoso.

No se ve alrededor de ella más que algún techo aislado, ó las copas de unos cuantos árboles.

El nivel de las aguas ha subido 30 centímetros más que en 1866, año de terrible memoria para la región.

Los daños son incalculables.

El puente de Cannes-Ecluse amenaza derribarse. Sus ojos, cegados por árboles arrancados de cuajo, no dejan pasar las turbulentas aguas, y éstas le cubren continuamente.

La inundación ha penetrado en la fábrica de Moreau-Fouinat y ha apagado los hornos. En Moret, en Nemours y en Cannes los habitantes se refugian en los tejados y en las torres de las iglesias.

En Montereau faltan los víveres, y las aguas han invadido las tahonas, llevándose los sacos de harina é impidiendo que los panaderos trabajen.

Los infelices vecinos no tienen agua potable, luz ni pan, y aguardan ansiosamente que les envíen socorros de Fontainebleau.

Nieva copiosamente y las mujeres no hacen más que llorar.

En Lorroy, la situación no ha cambiado. Una enorme roca, que se sostiene sobre su base por un milagro de equilibrio, amenaza aplastar las casas que aún quedan en pie.

Las aguas socavan dicha base y el desplome es inminente.

Sigue la extracción de cadáveres. En el Marne siguen las inundaciones. En el Ayuntamiento de Tours-sur-Marne, las aguas han derribado diez casas, y otras veinte amenazan ruina.

Los vecinos del pueblo, refugiados en el cementerio, que está situado en una eminencia, ven, desesperados, cómo el agua sube, cubriendo sus casas, de las cuales no han podido sacar muebles, aperos, ni siquiera ropas.

Otros pueblos, como Villaday, Reuil-sur-Marne, Cumieres y Matongues, están igualmente invadidos por las aguas.

En la vía férrea que atraviesa la región, hay medio metro de agua, y los trenes no pueden salir de las estaciones.

En el Cher, el terraplén sobre el que está construida la estación de Saucerre, rodeado

por las aguas, se desmoronó con rapidez, y las vías férreas aparecen suspendidas en el vacío, á cinco metros de altura.

Témese que ocurra un hundimiento y que la enorme masa del terraplén, que tiene un volumen de 30.000 metros cúbicos, se desplome sobre el ferrocarril económico de Neuilly á Saint-Sauveur.

En Troyes, muchas calles del centro de la población y la plaza de la Prefectura están inundadas. El agua ha penetrado en algunas fábricas.

Los soldados de la guarnición y los bomberos han salvado á multitud de personas, que estaban en peligro de ahogarse.

Por fortuna para Troyes, el dique de Foicy ha resistido ahora á la enorme presión de las aguas.

Sin embargo, se notan en él algunas grietas, y la alarma es muy grande.

Despachos de Nogent-sur-Seine dicen que las aguas cubren por completo la vía Paris-Belfort, en una extensión de kilómetro y medio.

Las estaciones de Melez y Hermé están inundadas y los trenes de París no pasan de Flamboin.

El tren de viajeros núm. 44, que de Troyes iba á París, está bloqueado por las aguas cerca de la estación de Melt. Los que en él viajan hacen desde anteañoche todas sus necesidades en los vagones.

Por turno, y nadando, van á Melt, donde les venden víveres fiambres, aguardiente y agua.

En el Ródano han naufragado 10 barcos pesqueros.

En Tulle (La Corrèze) se han registrado varios hundimientos.

En Macon (Saone-et-Loire) el Saona ha subido otros 70 centímetros, y toda la población está inundada.

### El agua sigue subiendo.

PARIS. Las aguas del Sena siguen subiendo. Se cree que el próximo jueves rebasarán de 35 centímetros la crecida de 1802.

Las alcantarillas se desbordaron en el distrito cuarto.

Parte del ministerio de Negocios Extranjeros ha sido evacuado esta mañana.

El barrio de Javel corre más particularmente peligro.

En Alfortville ha desaparecido todo peligro en cuanto á la suerte de los habitantes.

La Cámara, que aprobó esta mañana el presupuesto de Instrucción pública, está aislada telefónica y telegráficamente.

Se teme que a consecuencia de las inundaciones el gas no pueda funcionar esta tarde.

En la plaza de la Concordia.—Sin trenes.

PARIS. Después de una noche fría, á las seis y media de la mañana empezó á nevar, deritiéndose los copos á medida que iban cayendo.

A las once de la mañana continuaba nevando.

La situación general sigue igual. Los barrios más perjudicados se hallan en los distritos 12 y 13. La calle Maubert, el viejo «Pont Neuf», la plaza de la Concordia, las calles bajas de Passy y Auteuil están invadidas por las aguas, así como la estación de los Invalidos y la línea del Metropolitano, que pasa bajo la plaza de la Concordia.

La Compañía de los ferrocarriles de Orleans ha avisado que, a consecuencia de la inundación del Sena, la circulación quedaba suspendida en sus líneas.

### Nuevos estragos.

PARIS 26. Se cree que el nivel del Sena subirá hasta mañana 80 centímetros más.

No hay temor respecto á los puentes de piedra que cruzan dicho río.

Cerca de la «gare» de San Lázaro se ha hundido la parte céntrica de la calle en varios puntos. El agua ha invadido ya aquella estación, como asimismo los sótanos de la Casa de la Villa y la estación de telegrafía sin hilos de la Torre Eiffel.

Han reventado varias alcantarillas. Aumenta la crecida del río Marne. Millares de campesinos y habitantes de la «banlieue» se dirigen á pie á París con sendos equipajes, en busca de refugio contra la inundación.

Aun quedan por evacuar numerosísimas casas anegadas, en las que viven unas 2.000 personas.

### Sigue la inundación.

PARIS. El patio de la Santa Capilla en el Palacio de Justicia está ya invadido por las aguas.

En el muelle de Bercy y la calle Royale ha cedido en varios puntos el adoquinado.

En otros muchos sitios se han abierto zanjas.

Ya no puede pasar el agua por los arcos del puente del Arzobispado.

Toda la parte baja de Levallois Perrot y toda la «banlieue» Oeste están cubiertos por las aguas.

Se agrava la situación en Alfortville. La crecida del Marne amenaza reunirse á la del Sena.

En los departamentos de Doubs y Saona.

PARIS. Los últimos despachos recibidos de los departamentos de Doubs y Saona son más tranquilizadores.

Empieza á decrecer el nivel de las aguas en los ríos que atraviesan la comarca.

### En España

#### En Soria.

SORIA. (Martes, noche.) Recibo noticias de varios pueblos, á los que se ha extendido el temporal de nieves. Este, en general, es poco importante en cuanto á su intensidad.

De unos años á hoy han variado bastante las condiciones de las nevadas en este país. No suelen ser ahora tan considerables. En el presente invierno, es esta la primera, y la blanquísima capa, que da al paisaje aspecto de inmaculada poesía, apenas alcanzará un espesor de cuatro á seis centímetros.

Hoy el tiempo, durante el día, ha sido de bonanza.

Durante las noches hiela de firme, y las calles aparecen por las mañanas lo más á propósito para ejercicios improvisados de patin y aun de jugarse la crisma.

Ayer, en sesión de este Ayuntamiento, fué aprobado por unanimidad el proyecto para construcción de un grupo escolar en el centro de la población.

Será gestionada la subvención del Estado, y ya que el actual Gobierno muestra tan laudables propósitos de proteger la enseñanza ayudando á crear nuevas escuelas, bien puede asegurarse que á Soria no ha de negarle la ayuda en la cuantía que merece.

Se trata de una mejora verdaderamente necesaria en esta capital.

#### En Barcelona.

BARCELONA. (Miércoles, tarde.) Sigue el mal tiempo con fuerte viento huracanado, que hace difícil el tránsito por las calles, y llega á inspirar cuidado.

El mar está alborotado, haciéndose difícil la entrada en el puerto.

BARCELONA. (Miércoles, noche.) Durante el día sopló un fuerte vendaval, que ha causado bastantes desperfectos en las sepulturas del cementerio Nuevo.

En el mar continúa el temporal.

Ha tenido que suspenderse la salida de los correos de Baleares.

Las barcas pescadoras refugiadas en el puerto que intentaron hacerse á la mar, tuvieron que regresar precipitadamente.

Al entrar en el antepuerto, una de las barcas chocó con la escollera del Este, resultando con averías de importancia.

#### Trenes entre nieve.

HUESCA. (Miércoles, tarde.) El tren correo que regresaba de Jaca quedó detenido, á las dos de la mañana, en la estación de Urna por la abundancia de nieve que había acumulada sobre la vía.

Una máquina exploradora que fué enviada logró, con ayuda de cuarenta obreros, adelantar cinco kilómetros, llegando hasta un ventisquero denominado «No te fies».

Allí, una inmensa mole de nieve vinose encima, sepultando la máquina, que pudo escapar merced á la habilidad del maquinista, que dió contravapor, logrando salir del atolladero, no sin grave peligro.

Allí la nieve había alcanzado una altura de cinco metros.

Los viajeros que iban en el correo estuvieron detenidos catorce horas, regresando por fin á Sabiñánigo, donde comieron á las doce de la noche.

La mayoría de ellos decidió pernoctar allí. Según me dicen, entre los viajeros iba la esposa del comandante de Caballería D. Julio Amado, arrestado en Jaca.

El tren descendente no pudo salir de Jaca, donde la nieve ha alcanzado una altura que no se conocía desde hace muchos años.

Milagrosamente no han ocurrido desgracias personales.

Brigadas de obreros trabajan sin descanso. Continúa el temporal, nevando de un modo horrible.

#### Fuertes nevadas.—Trenes detenidos.

HUESCA. (Miércoles, noche.) El tren correo de Jaca salió esta mañana, marchando, no sin grandes precauciones, hasta la estación de Sabiñánigo.

Allí quedó detenido el convoy por la imposibilidad de franquear la espesa barrera de nieve acumulada en las trincheras de la vía férrea, en el trayecto de Sabiñánigo á Navasa.

En este último pueblo trabajan dos máquinas potentes y varias brigadas de obreros para apartar la nieve.

A las cuatro de la tarde se ha recibido la noticia de que ha podido abrirse paso desde Navasa á Jaca.

Créese que mañana se conseguirá facilitar el paso expedito á los trenes.

La nevada que ha caído en la montaña es tan enorme, que de Jaca dicen que no se ha conocido otra tan grande en la comarca.

En la referida ciudad la nieve alcanza medio metro de espesor, siendo imposible de precisar el que alcanza en la montaña.

Todos los pueblos de la Alta Montaña están incomunicados.

Tardará mucho tiempo en desaparecer el obstáculo.

#### Otro barco perdido.

SANTANDER. (Miércoles, tarde.) Continúa el temporal con gran fuerza.

Otro pailebot, llamado «Oriente», procedente de Gijón, como el «San Cipriano», que naufragó el lunes, y también, como él, cargado de carbón, se ha perdido después de estar varias horas fondeado en la boca del puerto.

El vapor «Bustamante», de la corporación de prácticos del puerto, mandado por el práctico Sr. Donaveitia, se acercó al costado con gran dificultad y recogió á dos tripulantes.

Luego repitió la operación y salvó á otros dos que quedaban á bordo, trayéndolos á tierra.

Más tarde volvió el vapor con la tripulación salvada y otros marineros á intentar remolcar el pailebot hasta el puerto; pero no lo pudieron conseguir, pues las anclas habían garreado por la fuerza de las olas, y el pailebot se hallaba ya en la rompiente de las playas llamadas las Quebrantas, donde á poco embarrancó, quedando destrozado.

La tripulación presenció desde la costa la pérdida del buque.

Luego fueron á Samo para ver si podían recoger algunas ropas y efectos que esperaban arrojarla el mar á la playa.

La situación de estos naufragos, igual que la de los del «San Cipriano», es angustiosa.

Se ha abierto una suscripción para socorrerlos.

#### En Valencia.

VALENCIA. (Miércoles, tarde.) De varios pueblos de la provincia se reciben noticias muy tristes de los daños causados por el viento de ayer y anteaer, cuya principal cosecha, la naranja, ha sufrido grandes daños.

El viento ha vuelto á soplar esta mañana con la misma fuerza que en los últimos días, haciendo destrozos en las casas, barriendo las persianas y derribando chimeneas.

#### Sin teléfonos ni tranvías.

GIJÓN. (Depositado el día 24; recibido el 26 noche.) El temporal de viento y lluvia que reina en esta costa es grandísimo.

Se han desprendido ininidad de hilos de los teléfonos urbanos y los cables del tranvía eléctrico, habiéndose suspendido los servicios durante varias horas.

Afortunadamente no han ocurrido desgracias personales.

#### En Avilés.—Naufragos desaparecidos.

AVILES. (Depositado el día 24; recibido el 26 noche.) Reina un temporal fortísimo.

El mar está muy agitado y se teme que ocurran nuevos naufragos.

Aun no han sido hallados los cadáveres de los naufragos del vapor «Cinco hermanos» que zozobó á la entrada del puerto hace pocos días.

#### En San Sebastián.

SAN SEBASTIAN. (Miércoles, noche.) Continúa persistente el temporal.

Las lanchas que ayer se vieron abandonadas á la altura de Guetaria fueron arrebatadas por el mar del fondeadero sin tripulaciones.

#### En busca del «María Carrasco».

Desconócese el paradero del vapor «María Carrasco», abandonado cerca de Bermeo, suponiéndose que lo arrastrara el mar hacia las costas francesas.

Esta noche sale el vapor «Urdaneta» para intentar salvarlo.

El Observatorio de Igueldo anuncia nuevamente que el temporal desarrollará grandes energías.

#### Precauciones en Loyola.

A causa del persistente temporal de lluvias se ha inundado el valle de Loyola.

Adóptanse precauciones para evitar que el agua invada los caseríos.

#### Inundaciones en Irún.

Telegrafían de Irún que se han inundado las casas de la carretera de Beovia, la calle de Santa Elena y la plaza de Urdanubia.

Los bomberos han trabajado varias horas para la extracción del agua en las fincas.

#### Chispa eléctrica.

En Usurbil cayó ayer una chispa eléctrica, matando á un perro y poniendo en peligro al cura párroco.

#### Naufragio de otro vapor.

GIJÓN. (Depositado el martes, á las seis y treinta y cinco, y recibido el jueves de madrugada.) Continúa el temporal con extraordinaria violencia, estando cerrado el puerto.

En la playa de Villaviciosa naufragó el vapor pesquero «Llanes», perdiéndose totalmente.

#### No han ocurrido desgracias personales.

Naufragio del vapor «Laura».

#### Nueve pescadores ahogados.

CORUNA. (Miércoles, noche.) Hace varios días anunció en términos apremiantes el vicario de Zarauz la proximidad de una gran tormenta.

En cuanto se recibió el anuncio, el comandante del puerto dictó órdenes severas para que todos los barcos pesqueros quedasen detenidos, como natural previsión.

No obstante las previsiones adoptadas, hay que lamentar una gran desgracia: la pérdida completa del vapor «Laura», de la matrícula de Vigo, con la consiguiente desaparición de todos sus tripulantes, que han sido víctimas de los furios del mar.

El vapor «Laura», que, para la pesca de arrastre, formaba pareja con el «Venus», se lanzó al mar intentando dedicarse á las operaciones á que estaba destinado.

Llegó hasta las inmediaciones del puerto de Cedeira.

Cuando se disponía á regresar, una marejada inmensa sorprendió á los dos referidos buques.

Verdaderas montañas de agua les envolvían.

Los tripulantes del «Venus» se dieron cuenta de que las olas empujaban al «Laura» contra los bajos de Torrosido.

Hicieron señales; sonaron los pitos. En aquel momento distancia de una milla separaba á los dos barcos.

Por faltarle el tiempo para enmendar el rumbo, recibió el «Laura» un tremendo golpe de mar, que resistió valientemente.

Después otro golpe de mar cubrió el buque por completo. Y luego nada. El mar se lo había tragado, viéndose solamente la humareda que se produjo al llegar el agua á las calderas.

Se acercó entonces el vapor «Venus» al punto en que acababa de ocurrir la catástrofe.

Nada pudo recoger; el mar no había dejado rastro ninguno del «Laura».

Los nueve hombres que constituían la tripulación del buque perdido estaban también sepultados en el mar.

Después de realizar rápidamente algunas pesquias, todas infructuosas, el vapor «Venus» ha regresado á la Coruña.

Al llegar el buque se ha desarrollado en el puerto una escena verdaderamente trágica.

En compañía de algunos parientes y amigos, encontrábase en el muelle, poseído de la zozobra que los lectores pueden imaginar, el armador del «Laura».

Algo más triste que la pérdida del barco contribuía á la ansiedad que le embargaba.

Y es el hecho de formar parte de la tripulación del buque naufragado dos hijos suyos, á quienes el armador quería con toda su alma.

Negros presentimientos le han invadido al ver que el vapor «Venus» llegaba solo.

Al enterarse de la horrible desgracia, el armador ha estado á punto de volverse loco.

Quería á todo trance empujar los remos de una lancha y partir veloz hacia el lugar del siniestro.

Ha costado muchísimo trabajo sujetarle y conducirlo á su residencia.

Las personas que en el muelle presenciaban tan desgarradora escena han experimentado honda emoción.

Naufragio del «Guipúzcoa».

#### La noche del martes.

BILBAO. (Miércoles, tarde.) Durante la noche última arreció el temporal, resultando por lo mismo mucho peor que los anteriores para los desdichados tripulantes del «Guipúzcoa».

Mucha gente quedóse en el puerto de Algorta, mirando, al través de la obscuridad, la mole del barco embarrancado y deplorando no poder auxiliar á los que, sobre ella, corrían peligro de muerte.

El barco no movióse en toda la noche y hoy por la mañana seguía en la misma situación.

#### Los primeros esfuerzos.

Los primeros trenes y tranvías llegaron llenos de viajeros de Bilbao y de los pueblos del trayecto.

Muy temprano se presentaron en la playa el gobernador civil, el comandante de Marina, el alcalde de Algorta y el acaudalado armador Sr. Sota.

Este puso á disposición de las autoridades los remolcadores «Zabalendi», «Ederramendi» y «Tototramendi», con 80 hombres de tripulación y dos oficiales.

Al amanecer cesaron los chubascos, persistiendo el vendaval, cada vez más violento.

Acordóse primeramente utilizar un bote de la Sociedad de Salvamento de Naufragos, sección de Portuete.

Fué á buque el remolcador «Zabalendi», que lo trajo á remolque.

Tripulaban el bote salvavidas 20 hombres, al mando de D. Casado Beito.

Al llegar frente á Algorta, el remolcador soltó las amarras y el bote adelantóse hacia el buque naufragado.

Desde la playa, un gentío inmenso presenciaba las operaciones de salvamento.

Los naufragos, aglomerados en la proa del «Guipúzcoa», observaban ansiosamente los movimientos del bote salvavidas.

#### Heroica tentativa.

Este sostenía con las olas una lucha denodada.

Se hundía y luego reaparecía, en la cresta de una ola, y era saludado desde la playa por una aclamación inmensa.

Cuando las olas le cogían de través, corría

peligro de volcar y sus tripulantes tenían que hacer esfuerzos titánicos para evitarlo.

Por tres veces intentó el bote aproximarse al «Guipúzcoa», pero otras tantas fué rechazado violentamente y a gran distancia, y tuvo que volverse a la costa, con objeto de esperar una ocasión favorable.

La emoción llegó a ser inmensa entre los que presenciaban el trágico espectáculo. Las mujeres lloraban.

¡Llegan al fin!

Entonces, varios jóvenes marineros algortenses se presentaron al comandante de Marina y solicitaron autorización para embarcarse en una trainera é intentar el salvamento de los naufragos.

El comandante resistióse, porque el estado del mar era imponente; pero el Sr. Sota decidió, afirmando que conocía la pericia de los jóvenes marineros y estaba seguro de que triunfarían en su empresa.

Fuó llevada á la playa la trainera «Juan José», que era utilizada normalmente en la pesca de sardina.

Embarcaron en ella 16 hombres, mandados por el patrón Fernando Arenosa.

Todos se pusieron chalecos salvavidas. Fueron atados á la trainera dos largos chicotes, que la gente asía desde la playa.

La salida de la trainera fué emocionante. Enfiló directamente al «Guipúzcoa», sorteando hábilmente los golpes del oleaje.

Cuando ya estaba cerca del vapor, un golpe de mar púsole en grave riesgo; pero viró rápidamente y aproximóse al «Guipúzcoa».

Poco después, era lanzada desde éste una escala.

Desde la orilla vióse, con emoción infinita, que descendía á la trainera un hombre llevándose en brazos á una mujer.

Picados en su amor propio los tripulantes del bote salvavidas, intentaron un nuevo esfuerzo y llegaron también al costado del «Guipúzcoa».

Como era expuesto que las dos embarcaciones permanecieran juntas, pues las olas empujaban la una contra la otra, retiróse la trainera, que, ayudada por el chicote, llegó á la playa sin obstáculo.

El público ovacionó á sus heroicos tripulantes.

Muchas personas entraron en el agua hasta medio cuerpo y llevaron en brazos á la costa á los naufragos primeramente salvados.

Eran éstos el mayordomo y su esposa, que fueron alojados en el domicilio del presidente de la Cruz Roja.

Entre tanto los otros naufragos embarcábanse en el bote salvavidas y llegaban al puerto felizmente.

Fueron igualmente recibidos con grandes demostraciones de alegría.

Todos los vecinos de Algorta querían alojar á los naufragos y les colmaban de atenciones.

Los naufragos, al abandonar el buque, se llevaron un perro, un gato y un canario. Lamentábanse de haber dejado olvidadas tres gallinas.

Lo que dice el piloto.

He hablado con el piloto del «Guipúzcoa». Me dijo:

«La última noche ha sido peor que la primera.

«Al principio hubo inmensa alarma. Luego, cuando vimos que el vapor se mantenía á flote, nos fuimos calmando.

«Ayer, aprovechando la baja mar, pasaron algunos marineros á popa y sacaron de los paños viveres abundantes, botellas y ropas secas.

«Podimos luego encender una estufa, y pasamos el día y la noche relativamente bien.

«Lo que más nos apuraba era el desfallecimiento de las mujeres.

«No teníamos agua; pero logramos recoger, en vasijas, alguna de la lluvia.

«La bebimos mezclada con arena y agua salada; pero hubo que resignarse.

«Tuvimos gran suerte al varar en la playa, pues si el vapor avanza un poco más, se hubiera deshecho y habríamos perecido todos.»

Una madre.

Visité, luego que hubo hablado con el piloto, á las mujeres que venían en el barco.

Todas ellas guardan cama, y están enfermas de cansancio y miedo.

La mujer del contramaestre es madre de dos niñas. Venía con ellas de Gijón.

La niña mayor mostróse muy tranquila durante el peligro. La menor no se dió cuenta de nada.

Sólo cuando la metían en un saco para bajarla al bote echóse á llorar, creyendo iban á matarla.

El marido de esta mujer naufragó en las costas de Inglaterra cuando iba á bordo de un buque ruso.

Entonces estuvo abandonado con sus compañeros siete días y no comió en cinco.

Los salvados.

He aquí los nombres de los salvados: José Andonegui, piloto, de Deusto; Felipe y Celestino Eguía, camareros, hermanos, de Bilbao; Félix García, Fructuoso Mencia, palero; Andrés Caso, Emeterio Méndez y David Cuervo, fogoneros, todos de Gijón; José Méndez, marmítico, de Candas; Juan Rodríguez, mozo, del Ferrol; Galo Busturia, carpintero, de Busturia; Manuel Fuentes, mayordomo, y su mujer Antonia Eguía, de Bilbao; Miguel Manzaneda, contramaestre, su mujer Casilda Iriberrí y sus hijas Eloisa, de once años; María Luisa, de cuatro, de Castro; José González, palero, de Santurce; Justo Leosain, cocinero, de Mundaca.

A mas de éstos hay otros dos más.

El Félix García llegó herido, pues fué quien ayer cayó del bote, siendo recogido por un cable desde á bordo.

La Casa armadora del vapor naufragado ha dispuesto se busque á todos buenos alojamientos y se les atiende debidamente.

Premios á los salvadores.

El gobernador civil ha empezado á instruir expediente para conceder algunas recompensas á los jóvenes que más se distinguieron en el salvamento ayer y hoy.

Los tripulantes de los botes salvavidas dicen que cuando trataban de acercarse al va-

por tocaron dos veces la roca, sufriendo ligeras averías.

Continúa la mar fortísima, aunque el tiempo ha levantado y luce el sol.

Hablan los naufragos.

Los naufragos, relatando el suceso, dicen que el vapor había entrado ya en el puerto por la parte Oeste, cuando ocurrió el accidente; pero que por temor á chocar, por los muchos barcos que había allí y haber mar de fondo, trataron de pasar al muelle del Este.

Cuando cogían la embocadura arrastráronles fuera el viento y la corriente, llevándoles hacia las peñas.

Allí largaron el ancla, conteniendo un poco la arrancada; pero rompióse la cadena, marchando entonces á la playa de Algorta.

El «Annam» está en Bilbao.

BILBAO. (Jueves, madrugada.) A pesar de lo que en contrario aseguran algunos periódicos, insisto en afirmar categóricamente que el vapor correo francés «Annam» se encuentra en Bilbao.

Informaciones del extranjero

UNA INFORMACION DE LA «ZEIT»

El barón de Aerenthal no está seguro en el Poder

¿Intriga?

VIENA. La Zeit, periódico bien conocido por la seguridad con que publica los acontecimientos políticos y diplomáticos que ocurren en Austria-Hungria, afirma que la situación del barón de Aerenthal es muy poco firme desde el último viaje á Berlín del Archiduque heredero Francisco Fernando.

En la Wilhelmstrasse, según estas informaciones, se acusa al ministro de haber inspirado la campaña de los periódicos vieneses contra Iswolsky, cuando la diplomacia alemana procuraba que ambos países—Rusia y Austria—se aproximaran, olvidando sus querrelas históricas.

La Zeit, además, dice que las últimas maniobras del canciller austriaco, para crear en Rusia un movimiento austrófilo, han producido un efecto deplorable.

«Aerenthal—afirma dicho periódico—ha cometido un grave error, haciendo declaraciones amistosas al corresponsal de un periódico ruso que siempre distinguióse por su hostilidad á los alemanes y á los austriacos.

Nuestro ministro, obrando de una manera tan inconsiderada, se ha puesto en ridículo, y sus enemigos rusos deben reírse hoy á mandíbula batiente, pensando en la jugarreta que le han hecho.»

Otros periódicos, comentando el artículo de la Zeit dicen que éste ha sido inspirado por un ex ministro, íntimo amigo del Archiduque, y que esto prueba que Aerenthal no está en buenas relaciones con el heredero de la Corona.

Aerenthal quiere que Rusia y Austria se aproximen y establezcan relaciones amistosas, pero no puede conseguirlo mientras Iswolsky, su enemigo mortal, á quien humillara en la cuestión báltica, sea ministro de Estado del Imperio de los Czares.

El Archiduque Francisco Fernando, hablando, durante su estancia en Berlín, de los últimos sucesos políticos, dijo al Kaiser que deploraba altamente la enemistad que Rusia demuestra al Imperio austró-húngaro.

El Kaiser, según las noticias que por Viena circular, excitó á ir á San Petersburgo, aprovechando la ocasión de los funerales del Gran Duque Miguel.

Pero el Archiduque no atrevió, sin duda por no romper con Aerenthal.

Sin embargo, como sigue pensando que este es el verdadero obstáculo que existe para una aproximación austrorrusa, no le mira con buenos ojos y es muy fácil que le obligue, por medios indirectos, á presentar la dimisión de su cargo.

A lo menos, esto es lo que se dice en Viena y lo que parece deducirse de las informaciones de la Zeit.

UNA CUESTION GRAVE

La navegación fluvial en Prusia y el Gobierno austriaco

Protestando.

VIENA. En los círculos industriales austriacos han causado gran alarma las declaraciones hechas en la Cámara prusiana por los ministros de Hacienda y Ferrocarriles acerca de la cuestión de las nuevas contribuciones sobre la navegación fluvial.

Dicho asunto reviste un carácter internacional, porque la navegación de los ríos alemanes no interesa solamente á los diferentes Estados del Imperio, sino al Austria y á Holanda.

En la primera nace el Elba y en playas de la segunda desemboca el Rin en el mar.

Ambas naciones, por lo tanto, serían perjudicadas por toda medida fiscal que aumentase los gastos del transporte por vías fluviales.

Prusia ha tomado una actitud enérgica en esta cuestión, para vencer la resistencia de los Estados del Sur, como Baden y Sajonia, que invocan el artículo 54 de la Constitución del Imperio, que garantiza la libertad de la navegación fluvial.

Pero en La Haya y en Viena, el proyecto prusiano encontrará oposición irreductible.

La creación de impuestos de este género es incompatible con el acta de navegación del Rin de 1868 y con la navegación del Elba de 1870. Y es muy difícil que los Gobiernos de Austria y Holanda se presten á la revisión de dichas actas.

Austria ha gastado muchos millones de florines en mejorar la vía fluvial del Elba superior, y en construir, para el servicio de la misma, puertos y muelles.

El Elba superior constituye la gran arteria de sus regiones mineras é industriales. De Aüssig parten las pesadas embarcaciones que

En este puerto ha entrado hoy, y ya lo había hecho ayer, volviendo á salir por no encontrar lugar conveniente en que fondear, á causa de la gran aglomeración de buques, determinada por las circunstancias actuales.

Hállase ahora el «Annam» á la vista del puerto, capeando el temporal.

El «Ciudad de Cádiz».

De arribada forzosa ha entrado en este puerto el vapor de la Compañía Transatlántica «Ciudad de Cádiz».

Aumenta el temporal.

El terrible temporal reinante se ha recrudecido á primera hora de la noche en proporciones aterradoras.

Así continúa de madrugada, sin ofrecer síntomas de decrecimiento.

Una avería.

En el kilómetro 5 de la línea del ferrocarril de Triano y á consecuencia del temporal, ha ocurrido un desprendimiento de tierras que dificulta la circulación de trenes, obligando á los viajeros á trasbordar.

llevan á Alemania la hulla de la cuenca de Bohemia.

Por todo esto, la creación de contribuciones fluviales en Alemania, causaría daños grandísimos á la prosperidad de las comarcas mineras é industriales de Austria.

En diversas ocasiones, Prusia pretendió la revisión de las actas de navegación del Rin y el Elba. Austria siempre se opuso con toda energía, y hace poco, Weiskidmer, ministro del Comercio, afirmó en el Reichsrath que Austria necesita conservar la libertad de navegación del Elba.

Toda la Prensa vienesa comenta desfavorablemente los discursos de los ministros prusianos.

Algunos de ellos dijeron que el barón de Aerenthal estaba dispuesto á acceder á los deseos de Prusia, pero los órganos oficiosos de la Ballplatz publican, como contestación, la nota que sigue:

«No se han recibido en la Cancillería austró-húngara todavía noticias oficiales de los propósitos de Prusia de gravar con impuestos la navegación fluvial.

Prusia, sin duda, aguarda para dirigirse á Austria la conclusión de las negociaciones que ha entablado con los Estados del Sur de Alemania.

Por lo tanto carecen de base las noticias propaladas relativas á determinados propósitos del barón de Aerenthal.»

Según informes de buen origen, Austria opondráse con toda energía á los planes de Prusia y procurará que la secunde en su actitud el Gobierno de Holanda.

Tribunales

Instancia desestimada.

PARIS. El Tribunal de Apelación del Sena ha ordenado se levanten los sellos y precintos que, á petición de la Princesa Luisa, hija del difunto Rey Leopoldo, fueron puestos por la autoridad judicial en el castillo de Balincourt (departamento del Oise), residencia de la baronesa de Vaughan, y ha desestimado la instancia que le elevó dicha Princesa para que se abriera una información acerca de si eran ó no legítimos y legales los títulos de propiedad referentes al citado castillo que obran en poder de la viuda morganática del Monarca belga.

Además ha dictado el Tribunal una sentencia condenando á la Princesa Luisa á pagar todas las costas.

Para destetar á los niños, la NESFARINA es el alimento ideal.

DUQUE ESTAFADOR

El sobrino de Rampolla

ROMA. Los periódicos comentan la noticia de haberse descubierto una importante falsificación, cometida por el duque Pablo de Campobello, sobrino del cardenal Rampolla.

Parece que el duque, suplantando la firma de su ilustre tío, ha puesto en circulación más de 50.000 francos en documentos falsos.

Esto ha dado ocasión á referir la accidentada vida del joven aristócrata, que no es esta la primera vez que comete fechorías de ese género, si hemos de creer á lo que ahora se afirma.

El duque de Campobello, que tiene poco más de treinta años, se casó hace algún tiempo con la linda joven Teodolinda Altieri, hija del Príncipe de Viano y emparentada también con el cardenal.

Hace dos años la duquesa se separó de su esposo, que llevaba una vida escandalosa de trampas y orgías.

Los Tribunales declararon pródigo al duque, y éste se halló pronto sin medio humano de desenvolverse para sus vicios y fastuosidades.

Por entonces conoció á una hermosa actriz llamada Victoria Lepanto, amiga que fué de Gabriel D'Annunzio, y se puso en íntimas relaciones con ella.

A poco falsificó la firma de la actriz para conseguir una cantidad de dinero.

Victoria Lepanto perdonó el delito y renunció á denunciar al delincuente; pero rompió de un modo definitivo con el duque de Campobello.

El aristocrático aventurero estuvo alguna vez al borde de la cárcel, pero su tío el cardenal fué generoso y le salvó de la deshonra.

El nuevo escándalo ha demostrado lo inmerecido de aquella generosidad.

Los periodistas acuden á visitar á monseñor Rampolla; pero éste se halla encerrado en su domicilio, y se niega en absoluto á recibir á nadie.

COSAS YANQUIS

Presidente bailarín

NUEVA YORK. Al baile que anualmente se celebra en Washington para festejar á los combatientes del ejército de los confederados de 1864 ha asistido el Presidente, Mr. Taft.

El hecho es comentadísimo, porque hacía muchos años que ningún Presidente de los Estados Unidos honraba con su presencia esta fiesta.

Pero Mr. Taft ha hecho más que asistir. ha bailado.

Y, si hemos de dar crédito á la señora Pearce Horne, que fué la pareja del Presidente, Mr. Taft le manifestó que el baile es su afición predilecta y que se propone dar muchos bailes durante el tiempo que dure su mandato presidencial.

La noticia ha hecho las delicias de las damas de Washington.

Algo más extraordinario ha añadido la señora Pearce Horne, y ese algo es que mister Taft es un bailarín sin rival.

Ni como distinción, ni como resistencia, ni como dominio técnico del baile, hay nada que pedirle.

Y esta noticia estupenda ha producido en todas partes el natural asombro, por tratarse de un hombre que padece de asma y que pesa cerca de 200 kilos.

Los vales de Mr. Taft están llamados á competir gallardamente con las cacerías de leones de Mr. Roosevelt en Africa.

Las elecciones inglesas

LONDRES. Hasta ahora resultan elegidos:

Unionistas, 249.  
Liberales, 221.  
Laboristas, 37.  
Nacionalistas, 71.

Los unionistas ganan 115 puestos y los liberales 17.

Mr. Asquith ha sido reelegido en Fifeshire con 2.050 votos de mayoría.

LONDRES. El solicitador general, sir Samuel Evans, ha sido reelegido en Glamorgan con una mayoría de 9.793 votos.

LONDRES. Resultados de las elecciones á las tres de la tarde:

Unionistas, 255.  
Liberales, 230.  
Laboristas, 38.  
Nacionalistas, 72.

Los unionistas ganan 117 puestos, los liberales, 17, y los laboristas, uno.

Mr. Haldane, ministro de la Guerra, ha sido reelegido con una mayoría de 745 votos.

SIEMPRE PREPARANDOSE

Una línea estratégica

Alarmas.

PARIS. Despachos de Metz dicen que en breve comenzarán los trabajos de construcción de una nueva línea férrea en la Alta Alsacia.

Dicha línea estará terminada dentro del año actual, y su explotación comenzará en enero de 1911.

Arrancará de la línea internacional Paris-Belfort-Mulhouse, y se unirá, por Leppois y Bonfol, con la línea internacional Paris-Belfort-Powen Ormy-Bále, que rodea Alsacia por el Sur, y que es de gran importancia económica desde la implantación del régimen de los pasaportes.

Dicha nueva línea, que, durante 20 kilómetros sigue la frontera francesa, permitiría á los alemanes, en caso de guerra con la República, intentar una operación ofensiva sobre el frente Sur de Belfort, y aun amenazar las comunicaciones de dicha plaza con Besançon.

El valor estratégico de la línea de Danne-mazie á la frontera suiza será completado por la construcción de otra, cuyos estudios preliminares han terminado ya, permitiendo que los trabajos comiencen en este mismo año.

Dicha línea será la de Saint-Louis á Leppois, que cortará la de Altkirch á Ferrette, en Waldighofen.

A fin de que, en la mayor parte del trayecto, sea protegida la línea por los cañones del fuerte de Istein (territorio de Baden), será unida, en Saint-Louis, á la línea de Bále-Mulhouse, hasta las cercanías de Blotzheim.

Desde la estación de este nombre irá á Folgensbey, y de aquí á Waldighofen, pasando entre las aldeas de Nieder-Michelbach y Ober-Michelbach.

En los círculos militares franceses ha causado gran alarma la construcción de la línea de Saint-Louis á Leppois.

Saben en ellos que en Saint-Louis se une con la que conduce á Leopoldshoe (Baden), y que avanzando por la orilla derecha del Rin, llega hasta la misma Baviera.

Esta vía férrea, construida con un objeto exclusivamente militar, serviría, en tiempo de movilización, para llevar, rápidamente, á la Alsacia el primer cuerpo de ejército bávaro, acantonado en Munich.

El primer cuerpo bávaro dispondrá, pues, de una vía férrea independiente, que le permitiría acudir á su base de operaciones, sin estorbar la concentración eventual del 14.º cuerpo alemán (Carlsruhe), entre Mulhouse y Colmar.

Por todo esto, la línea en cuestión tendrá una alta importancia estratégica, ya que permitirá la concentración, en un breve plazo, de todas las tropas encargadas del asedio de Belfort.

Y esto constituye una nueva amenaza para Francia.

CUANADA FERROZ

Loca martirizada

PARIS. En el pueblecillo de Garges se ha descubierto un suceso extraordinario, en el cual interviene actualmente el Juzgado de Gonesse.

Hace tres años que en un hotelito de los alrededores de Garges vive retirado el señor

Pocialowski, alto empleado que fué muchos años en un importante establecimiento de crédito en París.

Con el Sr. Pocialowski vivían su esposa y su hermana.

Esta última, llamada Luisa, acaba de fallecer de un modo misterioso y, según todos los indicios, ha sido víctima de un crimen.

Luisa no estaba en el pleno uso de sus facultades, si bien su locura era pacífica.

Requería tal solicitud de cuidados, que su cuñada, mujer irascible, estaba ya cansada de atenderla, y no cesaba de lamentarse de lo mucho que le daba que hacer.

La loca vivía en perpetua reclusión, y nadie en el pueblo hablaba con ella.

La incomunicación llegaba á tal extremo, que puede decirse que nadie habla visto á Luisa en los tres años que llevaba de vivir en Garges.

Sin embargo, varias veces corrió por el pueblo el rumor de que la loca era martirizada por su cuñada, que la daba una alimentación insuficiente, y que la proporcionaba descomunales palizas.

Luisa ha muerto, y cuando ya estaba organizado el entierro, el matrimonio Pocialowski se vió sorprendido con la presencia del juez, que reclamaba el cadáver.

Una denuncia anónima atribula la muerte de la loca á una de las palizas que su cuñada la adjudicaba.

Los médicos practicaron la autopsia, y hallaron en el cuerpo de la demente huellas evidentes de golpes terribles.

A la hora presente, las sospechas parecen plenamente confirmadas, y la presunta autora del delito ha ingresado en la cárcel.

El suceso, envuelto en gran misterio—pues no se sabe la verdadera causa del martirio á que la loca estaba sujeta, ni si su hermano tuvo ó no participación en los hechos—, ha despertado poderosamente la atención pública, que espera con impaciencia nuevos detalles.

CAVESTANY EN AMÉRICA

La Prensa de Guatemala da cuenta de haber llegado allí el poeta y académico Sr. Castvestany.

Con motivo de su estancia en la capital de dicha República, donde ha sido recibido con entusiasmo, los periódicos guatemaltecos le dedican extensos artículos recordando los recientes éxitos que su ilustre huésped ha obtenido en Méjico y Cuba, donde aun vibran las notas de sus sonoros versos.

En efecto, en la capital mejicana y en algunos «estados» de esa República ha dado Castvestany sendas conferencias sobre literatura española, seguidas de la lectura de algunas de sus últimas producciones líricas.

En Guatemala, el Presidente ha hecho á Castvestany «huésped de honor» y se propone colmarle de toda clase de atenciones.

El senador y académico español dará allí una serie de veladas sobre la Lirica Castellana, para las que repartirá las invitaciones el Gobierno de la República.

Desde Guatemala regresará á España el ilustre viajero, deteniéndose algunos días en los Estados Unidos.

MISCELANEA

Un fracaso.

MONTEVIDEO. Ha fracasado la intención revolucionaria.

Han empezado á disolverse los grupos amotinados.

Los valores bursátiles permanecen firmes.

El encargado de Negocios del Uruguay nos ruega rectifiquemos la noticia de la Agencia Fabra relativa á un alzamiento en dicha República.

La citada Agencia ha enviado á sus abonados dos telegramas sobre el asunto, el primero dando cuenta de la sublevación y el segundo manifestando que había sido dominada por el Gobierno.

El encargado de Negocios del Uruguay nos dice que no se ha alterado el orden en dicha nación.

Y nosotros nos limitamos á publicar sus afirmaciones.

Dimisión retirada.

SANTIAGO DE CHILE. Cediendo á las instancias del Presidente de la República, el Gabinete ha retirado su dimisión.

Iswolsky á Madrid.

PARIS. Dice el corresponsal de Le Matin en San Petersburgo que, según parece, el Czar ha ofrecido al Sr. Iswolsky la Embajada de Rusia en Madrid.

Una demanda.

RIO JANEIRO 25. La «Western Telegraph Company», invocando los privilegios que le han sido reconocidos, ha demandado al Gobierno brasileño y á M. Richard Reidy á fin de obtener sea anulada la concesión ot

# INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

## NOTICIAS DE SOCIEDAD

**PAS**  
Han contraído matrimonio:  
En Málaga, D. Manuel García Brenes con Srta. María Carmona Somodesilla.  
En Murcia, D. Miguel Zapata con la señora Concha Echevarría.

**PROLOGIA**  
Han fallecido:  
En Cartagena, D. Juan Gil.  
En Vitoria, D. Juan Victoriano.  
En Valladolid, doña María Velasco Agudo y Modesto Pérez.  
En Almería, D. Federico Molero.  
En Torre, D. Juan Bautista Sansano, Dolores Tarazona Llacer y doña Encarnación Moles.

Huesca, doña Antonia Sanjuan Rech.  
Bilbao, D. Lorenzo H. Agero.  
Portugalete, el niño José María Portillo.  
Albacete, doña Rosario Soriano Ibarra.  
Castellón, D. Manuel Hernández y una niña de D. Ramón Castell.

Murcia, Sor Leoncia Villalán y D. José María Sciquer.  
Pamplona, doña Balbina Elcano, doña Babera Vicondoa y doña Catalina Berrial.

**VIES**  
Han llegado:  
Valladolid, D. Antonio Ortiz.  
Almería, D. Ulpiano García Blanes y José García Restoy.  
Sevilla, el coronel Sr. Barrera.  
Pamplona, D. Serapio Huici.  
Salamanca, D. Nicolás Oliva, D. José Celso Calón, D. Cecilio González Domingo, Antonio Villares y D. Jesús Sánchez y Sánchez.

Han salido:  
De Valladolid para Cuenca, D. Manuel Badía.  
De Alicante para Madrid, el Sr. Letamendi, D. Octavio Cuartero y la esposa de don José María Reyes.  
De Pamplona para Barcelona, D. Eusebio Ipat, D. Ignacio Moreno y D. Joaquín Viñas.  
De Salamanca para Madrid, D. Enrique Isneros y D. Miguel Samiego.

**ACIUMENTOS**  
Han dado a luz:  
En Vitoria, la esposa de D. Alvaro Cabo, una niña.  
En Almería, la esposa de D. Juan Espinosa, un niño.

## MUERTE DE UN OBISPO

**Al entierro.**  
ALICANTE. (Miércoles, tarde.) Ha llegado el arzobispo de Valencia, monseñor Victoriano Guisasaola, marchando a Orihuela, con objeto de asistir al entierro del obispo señor Maura.

El entierro se celebrará a las tres de la tarde, siendo presidido por D. Antonio Maura. También asistirá el obispo de Murcia.

**El entierro.**  
ORIHUELA. (Miércoles, tarde.) El pueblo entero ha producido una grandiosa manifestación de duelo, desfilando ante el cadáver del obispo.

Con motivo de su entierro, el comercio ha cerrado sus puertas, rindiendo este homenaje al prelado.

Inmenso gentío ha presenciado el paso del entierro.

Presidieron los hermanos Sres. Maura, el párroco del Rafal y otras personalidades eclesásticas.

Oñicó el obispo Sr. Guisasaola, asistiendo los obispos de Avila y Murcia.

La Catedral era insuficiente para contener la multitud.

El acto ha sido realmente solemne.

## El teatro en provincias

**SANTANDER.** Terminada la campaña de la compañía cómica-lírica del Sr. Lacasa, ha empezado a actuar la compañía dramática que dirige el Sr. Villagómez.

Para la función inaugural se ha puesto en escena la comedia de Benavente «Más fuerte que el amor», que ha obtenido un gran éxito.

## ANDALUCÍA

**En honor de los soldados de Melilla.**  
CADIZ. (Martes, noche.) El Centro del Ejército y de la Armada ha acordado hacer un donativo de 2.000 pesetas al heroico soldado Moreno.

Cuando vengán los cazadores del batallón de Cataluña y los del escuadrón de Alfonso XIII se entregarán dos pesetas a cada soldado, tres a los cabos y cuatro a los sargentos.

A la oficialidad se la obsequiará con un banquete.

**Turistas yanquis.**  
El día 31 llegarán a Cádiz 600 turistas yanquis, que salieron de Nueva York en el vapor «Arabia».

Está ya dispuesto un servicio de trenes que les llevarán a Sevilla y a Granada. Después irán a Gibraltar, donde embarcarán nuevamente en el «Arabia», que les llevará a Tierra Santa.

Recorrerán después Italia, y desembarcando en Liverpool, visitarán la Gran Bretaña, regresando a los Estados Unidos el día 2 de abril.

Un bonito viaje.

Viaje de prácticas.

CADIZ. (Miércoles, noche.) El duque de

Almodóvar, que vino de Jerez de la Frontera, estuvo en las oficinas de la Transatlántica para ultimar detalles de la documentación, puesto que saldrá el día 7 del próximo febrero a bordo del «León XIII», como tripulante, haciendo guardias para tener los servicios de mar reglamentarios para obtener el título de capitán.

El duque de Almodóvar permanecerá un mes en la República Argentina y volverá haciendo el servicio marítimo.

**De elecciones.**  
Ha regresado el gobernador civil, Sr. Rosales, conferenciando con el jefe de los liberales de esta provincia sobre asuntos electorales.

**Salida de buques.**  
MALAGA. (Miércoles, noche.) Ha zarpa-do el «Mahón» con rumbo a Melilla, llevando a su bordo al coronel jefe de la brigada de Cazadores de Gibraltar, D. José Gómez Rosal; los comandantes de Infantería D. Ignacio Ugarte; de Artillería, D. Francisco González y D. Carlos Losada; el capitán de Estado Mayor D. Francisco Cabaña, los tenientes de San Fernando D. Jesús Castro y D. Miguel Gil, los médicos segundos D. Indalecio Blanco y D. Alejandro Rodríguez, 20 soldados dados de alta en los hospitales, 14 obreros y mucho pasaje.

También ha zarpa-do el vapor «Sevilla» para el Peñón, Alhucemas y Chafarinas.

**Soldados muertos.**  
Han fallecido en la Casa de Misericordia el soldado de Administración Juan Carmona Ramos, de Villanueva de la Serena (Badajoz), y el de Caballería de Alfonso XII José Izaguerri Iligardi, de Sabieta (San Sebastián).

**(TELEGRAMAS OFICIALES)**  
Hundimiento de una mina y un obrero muerto.

CORDOBA 25. Telegrafía el alcalde de Bézmez que en la mina «Cabeza de Vaca» ha ocurrido un hundimiento, habiendo fallecido, a consecuencia de las heridas que sufrió, el obrero Alberto Nonedano.

## ARAGÓN

**Los casos de tífus.**  
ZARAGOZA. (Miércoles, tarde.) Mientras el hospital de epidemias del monte de San Gregorio no esté en condiciones, no podrán trasladarse a él los cuatro casos de tífus exantemático registrados.

El alcalde ha girado una visita de inspección a dicho hospital y no lo ha encontrado en condiciones de ser utilizado, declinando por ello la responsabilidad en el gobernador.

Esta tarde se reúne la Junta de Sanidad para acordar lo necesario en este caso.

En tanto se hacen los traslados, los enfermos están en una sala especial del hospital.

**Batalla campal.**  
Comunican de Borja que en la plaza de aquel pueblo hubo una verdadera batalla campal entre Juan Aznar y Pascual Lajusticia, contra los hermanos Sebastián, Justo y Crispín Lajusticia.

De la reyerta resultó Juan Aznar muerto, a consecuencia de una herida en el cuello, y Pascual y Justo, heridos graves.

**Varias noticias.**  
Se encuentra enfermo el arcediano D. Florencio Rodríguez, a quien se le han administrado los Santos Sacramentos.

El enfermo ha sido visitado por el arzobispo y otras personalidades.

—Hoy hace un año que falleció el periodista de esta localidad D. Enrique Lozano.

Con este motivo la Prensa local le dedica un cariñoso recuerdo.

—La Comisión provincial se ocupará en breve de la solución de los expedientes de incapacidad de algunos concejales recientemente elegidos en Zaragoza.

—Se ha reunido la Junta de enseñanza, presidida por el alcalde, quien pronunció un discurso expresando su decidido propósito de laborar por la extensión de la enseñanza en Zaragoza.

Se dio cuenta de la real orden relativa al arreglo escolar de esta ciudad, y se nombró una Comisión encargada de estudiar el asunto y proponer lo conveniente.

## Noticias diversas.

**ZARAGOZA.** (Miércoles, noche.) La Junta de Sanidad se ha reunido esta tarde y ha acordado trasladar a los enfermos tíficos al Hospital del monte de San Gregorio.

En la misma sesión ha tomado posesión de su cargo de vocal de la misma el jefe de Obras públicas, Sr. Pérez Laborda.

—La Sociedad Cooperativa Obrera ha reelegido presidente al marqués de Arlanza.

Se ha dado cuenta de la Memoria acerca de esta Sociedad, que da a conocer su estado próspero.

—En el teatro Principal se ha celebrado la función a beneficio del actor Ricardo Pastor.

El teatro estuvo brillantísimo.

El beneficio fue muy aplaudido en la representación de la obra «La Dolores».

—Esta tarde han sido detenidos dos individuos que en un carrito conducían una carga de alambre de cobre de la Sociedad Telefónica Interurbana.

**CASTILLA LA VIEJA**  
Los tranvías de Valladolid.  
VALLADOLID. (Miércoles, tarde.) En el mes de agosto último se otorgó la concesión para implantar los tranvías eléctricos en esta capital, llevando las gestiones importantes grupos financieros de Zaragoza y Valladolid, representados respectivamente por los señores Paraiso y Alba.

En estos últimos meses se han hecho los estudios preparando las concesiones, levantando proyectos de edificios y encargando el material móvil. El consejero delegado es D. Francisco Zorrilla, acaudalado propietario y persona que goza de generales simpatías.

Ante el notario Sr. Serrano se ha firmado la escritura de constitución de la Sociedad anónima de Tranvías de Valladolid, con un capital de un millón de pesetas, dividido en acciones de 500 pesetas.

No se ha hecho suscripción porque los dos grupos financieros antes citados han cubierto por completo el capital.

El Consejo de Administración es el siguiente: presidente, Paraiso; vocales: D. José García; D. Roberto Soteras, banqueros zaragozanos; Alba, Vallejo, Guillén y Zorrilla, valisoletanos.

Se ha encargado del proyecto el ingeniero D. Pedro Rodríguez.

La red abarca toda la ciudad, uniendo sus puntos de mayor concurrencia con el extrarradio.

Todo el material es de los últimos adelantos. El servicio será rápido y los tranvías se sucederán cada cinco minutos.

El tendido comenzará en marzo.

Es casi seguro que los tranvías circularán en julio.

El vecindario está gratamente impresionado.

**Timo a un emigrante.**  
SANTANDER. (Miércoles, tarde.) Anoche ha sido víctima de un timo, por valor de algunos cientos de pesetas, el emigrante Manuel González Fernández, casado, procedente de Montemayor (Salamanca).

Había venido para embarcar con rumbo a América.

Unos desconocidos le estafaron por el procedimiento del portugués.

**El ferrocarril de Avila a Salamanca.**  
AVILA. (Miércoles, noche.) En uno de los salones de la Diputación provincial se han reunido, con el presidente de la misma, los alcaldes de Avila y Peñaranda, el director de «El Lábaro» de Salamanca y los diputados provinciales.

Los reunidos han cambiado impresiones respecto al proyectado ferrocarril de Avila a Salamanca.

El presidente de la Diputación ha ofrecido el concurso de este organismo para toda gestión que tienda a conseguir lo que se apetece.

Ha usado también de la palabra el director de «El Lábaro» para manifestar que confía en que la Diputación de Salamanca se pondrá de acuerdo con la de esta provincia para unificar las gestiones y darlas mayor fuerza.

Esta tarde han salido para Madrid los alcaldes de Avila y Peñaranda, acompañados del director de «El Lábaro».

Ahí se reunirá con ellos el alcalde de Salamanca, y todos juntos continuarán las referidas gestiones.

La opinión pública, entusiasmada con el proyecto, confía en el buen éxito de la campaña y suspira por la pronta realización del ferrocarril.

**Incendio de un Ayuntamiento.**  
SALAMANCA 25. Gobernador a ministro. El alcalde y jefe del puesto de la Guardia Civil de Saelves el Chico comunican que en la madrugada de ayer ha sido destruida la Casa Ayuntamiento por un voraz incendio, habiéndose quemado la documentación, archivo y mobiliario.

Se atribuye el siniestro a una imprevisión de los hujieres, que dejaron los braseros en las mesas después de terminada la sesión.

## FIEL CONTRASTE

Lo tienen todas las alhajas de la JOYERIA DE MODA.—CARRETAS, 3.

## CATALUÑA

**Nieves y heladas.**  
BARCELONA. (Martes, noche.) De la alta montaña escriben que ha recrudecido el frío, con gran intensidad, habiendo caído copiosas nevadas desde Ripoll a Puigcerdá.

Se ha helado, en una gran extensión, el río Ter, obligando a paralizar el trabajo en las fábricas situadas en sus riberas.

**Periodista fallecido.**  
Ha fallecido en esta ciudad el ilustrado periodista D. Emilio Corominas, hermano del actual diputado a Cortes por Gerona y director de «La Publicidad».

Emilio Corominas unía a su gran cultura una insuperable modestia y un carácter bondadoso y jovial, que le había granjeado merecida estimación entre todos los periodistas catalanes.

Al lado de su hermano D. Eusebio ha figurado en la Redacción de «La Publicidad», desde la fundación de este antiguo periódico de la capital, y en la página diaria ha dejado incesantemente su labor, firmando casi siempre con pseudónimo, trabajos notables.

**La crisis fabril.**  
Comunican del bajo Llobregat que comienzan a sentirse los efectos de la crisis fabril catalana.

Las fábricas Nova Torras, Tip y Sala han tenido que suspender los trabajos.

**Tranquilidad en San Feliu.**  
Continúa la tranquilidad en San Feliu de Codinas, donde quedan sólo en huelga 80 obreros asociados.

Créese que irán paulatinamente acudiendo al trabajo.

**Propaganda regionalista.**  
En la ciudad francesa de Perpignan se ha fundado una Sociedad anónima para facilitar y propagar los ideales regionalistas mediante la publicación de obras y dando conferencias.

Los asociados se proponen crear un Círculo denominado «Casal Catalá», en edificio propio, y la Asociación se titulará «El Auba Catalana».

**El general Weyler.**  
El marqués de Tenerife marchará el domingo próximo a Tarrasa, con el objeto de visitar a los somatenes de dicha población y pueblos inmediatos.

Días después se trasladará a Madrid para dar gracias al Rey por la concesión del tercer entorchado.

**Crudeza del tiempo.**  
El frío muestra sus rigores.

A consecuencia del repentino cambio de temperatura que hemos experimentado, son muchas las personas que han caído enfermas.

Entre los que se ven obligados a guardar cama, figuran el obispo, doctor Laguarda, el presidente de la Audiencia y otras personalidades.

Continúa el violento vendaval.

El mar está sumamente agitado.

**La Diputación provincial.**  
La sesión que celebró esta tarde la Diputación provincial ha sido muy movida.

Se ha presentado el dictamen, redactado en méritos de una proposición formulada en sesiones pasadas, pidiendo que la Corporación solicitase del Gobierno la amnistía para los complicados en los sucesos de julio.

El dictamen propone que la petición de gracia se haga extensiva a todos los procesados, excepto a los que lo fueron por saqueo, incendio y delitos comunes.

Esta restricción dió margen a un debate, combatiendo el dictamen los izquierdistas y radicales y defendiéndolo los carlistas, monárquicos y regionalistas, quedando, por último, aprobado.

**Una desgracia.**  
Esta noche, un joven de veintitrés años, que encendía una lámpara de acetileno, tuvo la desgracia de que se le incendiara la ropa, resultando con gravísimas quemaduras.

El suceso ocurrió en una casa de la barriada de San Andrés.

**Obsequio a Weyler.**  
BARCELONA. (Miércoles, tarde.) El próximo lunes se celebrará el banquete ofrecido por el Círculo del Liceo al general Weyler con motivo de habersele concedido el tercer entorchado.

En el mismo acto se será ofrecido un banquete de mando, obsequio de los socios.

**Manifestaciones del gobernador.**  
Hablando con los periodistas acerca de las doce penas de muerte pedidas por el Consejo de guerra celebrado el lunes, manifestó anoche el gobernador civil que, en su opinión, no se ejecutarían.

Añadió que tenía casi la seguridad de que, en el caso de haber penas de muerte, el capitán general, en cuanto tenga términos hábiles para ello, dispondrá de la sentencia, lo mismo que ha hecho en las causas falladas, desde que se hizo cargo de la Capitanía general de esta región.

Después dejó entrever el Sr. Suárez Inclán que, aun no hallando fórmula para el dispendio, se les conmutaría la pena por la inmediata de cadena perpetua.

Aprovechó también la ocasión el gobernador para exponer su criterio de ser poco propio en los delitos colectivos a temperamentos de represión tardía.

**Banco de Crédito Agrícola.**  
Esta mañana se ha reunido la Federación agrícola catalanobaleares, con los presidentes de las mismas, para tratar de la construcción de un Banco de Crédito Agrícola, proyectado por el Sr. Zulueta.

El proyecto ha sido aprobado en principio.

En la próxima sesión de la Federación será presentado al examen del Consejo constituido por los presidentes de las Sociedades federadas, y de ser aceptado, como se cree, será llevado a la práctica.

**Procesamiento sin efecto.**  
Los Juzgados del Hospital y de la Audiencia han dejado sin efecto los autos declarando procesados por los sucesos de julio a José y Rafael Ullé.

Estos autos habían sido dictados por la jurisdicción militar, que después se inhibió de estos sumarios en favor de la jurisdicción civil.

**Banquete a Sol y Ortega.**  
El próximo domingo será obsequiado con un banquete por sus amigos el Sr. Sol y Ortega; con motivo de haberle sido levantado el procesamiento por el Juzgado.

Aprovechando la ocasión, el Sr. Sol y Ortega pronunciará un discurso, que se supone tendrá importancia, pues en él se ocupará de los hechos que motivaron su procesamiento por el Juzgado militar.

También hablará de la política republicana, condenando la «verborrea» y la propaganda libertaria, por ser un peligro para la tranquilidad pública.

**Nueva Casa de Teléfonos.**  
Hoy se inaugurará la nueva Casa de Teléfonos en la calle de Aviñó, edificio que fué construido para la Redacción del periódico «El Diluvio», y que reúne condiciones inmejorables para los servicios telefónicos urbanos e interurbanos.

**Aglomeración de público.**  
BARCELONA. (Miércoles, tarde.) En la sucursal del Banco de España y demás casas de banca hubo hoy enorme contingente de personas para retirar depósitos.

Las quejas fueron generales, pues los empleados eran insuficientes para atender a tanta petición.

La impresión general es la de que los propósitos del ministro no se cumplirán, pues to-

do el mundo busca la manera de no cumplirlos.

## Consejo de guerra.

En la cárcel celular se ha celebrado un Consejo de guerra contra Luis Alferez Nova, Francisco Alferez (hijo del anterior), Jaime Cunillera, Juan Arcos, Federico Peiró y Bautista Mateo (a) Magrana.

Se les acusa de haber cometido varios desmanes en la semana sangrienta y de haber desarmado un somatén en una de las barriadas de Barcelona.

Se leyó el apuntamiento y las declaraciones de cargo.

Desfilaron varios testigos, algunos favorables a los procesados; otros en contra, entre ellos varios individuos del somatén.

A la una de la tarde se suspendió el Consejo de guerra, y se reanuda a las tres.

A las cinco, el fiscal empieza a leer el escrito de acusación.

**Aniversario de la batalla de Tetuán.**  
El día 4 del próximo mes conmemorarán el aniversario de la batalla de Tetuán los voluntarios supervivientes de aquella guerra.

El Ayuntamiento subvenciona esta fiesta.

## Protestas.

Hoy ha continuado en el Gobierno civil el desfile de señoras que acuden a dejar tarjeta en señal de protesta por la apertura de las escuelas clausuradas.

## Entierros.

Esta mañana han sido conducidos al cementerio el redactor de «La Publicidad» D. Emilio Corominas, el ex alcalde accidental Sr. Fabra Ledesma, actualmente juez municipal del distrito del Sur, a quien se deben las obras de la plaza de Cataluña, y el maestro compositor Sr. García Puebla, uno de los más entusiastas recopiladores de la música popular catalana, y autor de algunas óperas y composiciones notables.

## Tiinadores detenidos.

LERIDA. (Miércoles, noche.) Han sido detenidos dos sujetos que se dedicaban a realizar timos, fingiéndose investigadores de Hacienda, para lo cual presentaban credenciales falsas y amenazaban con la formación de expedientes.

## NAVARRA

### Noticias de Navarra.

**PAMPLONA.** (Miércoles, noche.) Comunican de Cortes que se ha quemado un pajar propiedad de la señora de Vinuesa.

Las pérdidas se calculan en 8.000 pesetas. —Un cochero llamado Fortunato Gómez cayó del vehículo que guiaba y sufrió algunas lesiones.

—Los oficiales del Ejército Sres. Buisen y Gómez han regalado al gobernador militar un plano, en relieve, de los alrededores de Pamplona.

—Ha llegado el diputado integrista Sr. Senantes.

## GALICIA

### Un niño mata a otro.

FERROL. (Miércoles, tarde.) En el cercano pueblo de Jubia ha ocurrido un suceso trágico.

Los niños Ramón Bescós, de catorce años, y Pablo Miguez, de quince, iban todos los días juntos a la escuela.

Ayer riñeron, y el segundo injurió al primero gravemente.

Este disimuló su cólera, pero hoy, al salir del colegio, sacó un revólver y tendió en tierra a Pablo Miguez, de un tiro de revólver en el vientre.

Avisada la madre de la víctima, acudió, encontrando a su hijo moribundo y desarrollándose una escena desconsoladora.

## VALENCIA

### En honor de un maestro.

VALENCIA. (Miércoles, tarde.) En la barriada de esta ciudad llamada Fuente de San Luis, el vecindario prepara, con la cooperación del Ayuntamiento, un homenaje al maestro que fué de las escuelas de aquel sitio, señor Valls, cuya memoria es venerada en aquella barriada por las grandes muestras de amor a la cultura y bondad que dió.

El homenaje se celebrará el domingo, y consistirá en la colocación de una lápida en el edificio de la escuela que el Sr. Valls regentó durante más de cincuenta años.

Asistirán todas las autoridades, el Ayuntamiento en Corporación y la Junta local de primera enseñanza.

### La Comisión municipal.

Mañana es esperada la Comisión del Ayuntamiento que fué a Madrid a presenciar la entrada solemne de las tropas.

### Cambio de presidencia.

ALICANTE. (Miércoles, tarde.) La Diputación provincial ha celebrado sesión extraordinaria, bajo la presidencia del gobernador civil, D. Joaquín Moreno.

En esta sesión ha quedado admitida la dimisión al presidente de la Corporación, don José Atienza, siendo nombrado en su lugar D. Carlos Pérez Barceló.

El partido democrático obsequiará mañana a éste con un banquete.

### Un incendio.

A las tres de la madrugada se ha producido un violento incendio en los almacenes de coloniales, paquetería y sedería de la viuda de Torras.

Estos almacenes están situados en la calle de los Teatinos.

El fuego ha durado toda la noche, y ya de día ha quedado sofocado.

Calculase en 200.000 pesetas el importe de las pérdidas causadas por el siniestro.

Los referidos almacenes estaban asegurados.

Había en ellos grandes existencias de ce-

llas.

## Consejo de guerra.

En la cárcel celular se ha celebrado un Consejo de guerra contra Luis Alferez Nova, Francisco Alferez (hijo del anterior), Jaime Cunillera, Juan Arcos, Federico Peiró y Bautista Mateo (a) Magrana.

Se les acusa de haber cometido varios desmanes en la semana sangrienta y de haber desarmado un somatén en una de las barriadas de Barcelona.

Se leyó el apuntamiento y las declaraciones de cargo.

Desfilaron varios testigos, algunos favorables a los procesados; otros en contra, entre ellos varios individuos del somatén.

A la una de la tarde se suspendió el Consejo de guerra, y se reanuda a las tres.

A las cinco, el fiscal empieza a leer el escrito de acusación.

**Aniversario de la batalla de Tetuán.**  
El día 4 del próximo mes conmemorarán el aniversario de la batalla de Tetuán los voluntarios supervivientes de aquella guerra.

El Ayuntamiento subvenciona esta fiesta.

## Protestas.

Hoy ha continuado en

# INFORMACIONES DE MADRID

POLITICA NACIONAL

## OBRAS Y RIEGOS

Para oxigenarnos un poco, para respirar a pleno pulmón aires más puros que estos aires mefíticos de la política encrucijada, solemos recorrer a diario, con la vista y con la mente, a través de las columnas de la Prensa provincial, los campos secos de Castilla, las incultas extensiones andaluzas, las tierras laborables de Galicia, los campos todos donde la actividad del labriego, en titánica lucha con el olvido oficial, realiza el milagro de producir para que no se muera de hambre la España de las ciudades, inactiva é infecunda, más atenta al favor que al trabajo, más confiada en las habilidades del político que en las resultantes positivas de una propia labor intensa y persistente sobre el suelo, en la fábrica y en el taller.

Estos viajes imaginativos, estas excursiones espirituales por la España laboriosa de campos y cortijos, vienen a confirmar una creencia muchas veces apuntada en las columnas de este periódico: la creencia de que tan pronto como se abandona Madrid y se aparta uno de los centros donde se rinde culto al chisme y a la intriga, la vida nacional cambia de aspecto, las aspiraciones nacionales tienen mayor consistencia y el clamor público, lejos de perseguir utopías en mítins secretarios proclamadas, tiende a la consecución de prácticos deseos que se traduzcan en riqueza agrícola, en expansión comercial, en beneficios industriales.

Tan saludable corriente quiere decir que en nuestra nación, el 99 por 100 de los habitantes se sienten hastiados de la política de escopetilla y perro, y empiezan a mirar con lógica inquietud todo lo que sean juguetes de compadres, dimes y dires de tertulia política y manejos de cacique, encaminados exclusivamente al personal encumbramiento de tal o cual «vivo» medrador.

¿Pruebas de lo que decimos? A nuestra Prensa provincial habríamos de acudir si no le bastara al lector con lo que aquí afirmamos, bajo nuestra fe de buenos españoles, como resultado de una escrupulosa y diaria observación. Y en esos periódicos encontraríamos estos días columnas enteras, planas íntegras a las obras públicas, a las obras de riego, a las carreteras y a los caminos consagrados, con patriótico entusiasmo y generosa intención.

Como no somos sospechosos de parcialidad—menos concebible en este caso que en otro alguno—podemos decir, sin temores a críticas malévolas, que ese entusiasmo, ese deseo ferviente, ese estímulo para la producción, esa esperanza en el porvenir de una España rica y fuerte, ha tenido la fortuna y la virtud de renovar el señor Gasset desde el ministerio de Fomento.

Nadie cree—y si lo creyera, nuestra historia y nuestros actos futuros lo desmentirían—que tenemos interés en prodigar al joven ex ministro inmerecidos elogios; pero tampoco nos creará nadie capaces de ocultar a sabiendas la verdad de los hechos, como es uso y costumbre en esas malhadadas luchas políticas, donde los hombres se destrozan porque sí y las ideas de justicia son eclipsadas por los arrebatos de la pasión.

¿Por qué no hemos de confesar que el Sr. Gasset ha realizado ese milagro, si es verdad?

Resulta difícil encontrar una sola región española que no esté hoy atenta a la realización de obras mucho tiempo deseadas y que al fin van a ser concedidas.

El ministro de Fomento se ha dirigido a los periódicos de provincias, sin distinción de matices, para que en la Prensa se expongan claramente, por todos los elementos sociales, las aspiraciones de cada región en materia de obras públicas, de riegos, de vías de comunicación y de transporte. Y a estas fechas, las hojas diarias de las regiones más ricas y de las comarcas más pobres constituyen para los que gobiernan y para los que aspiran a gobernar un semillero de ideas grandes, de iniciativas fecundas, un programa, en fin, para la reconstrucción de la España agrícola é industrial.

Ya sabemos que mucho de todo eso no podrá ser realizado sobre la marcha, porque nuestra Administración pública no se encuentra preparada para acometer sin vacilaciones empresas de tal magnitud; pero es que ese retraso, impuesto por viejos vicios, por antiguas corruptelas, ¿desvirtúa la bondad del propósito y la influencia beneficiosa que en el espíritu público ha de ejercer esta sacudida de los pueblos, que parecían dormidos y desesperanzados?

Además, ha de advertirse que las regiones, ante la iniciativa del ministro de Fomento, han brindado una inmediata cooperación del tanto por ciento del valor de las obras, ya que la Hacienda nacional, sobrecargada hoy con los dispendios de la campaña, no podría atender en algunos años a la consolidación de tantos ideales, que hace tiempo parecían ilusorios y que ahora se aproximan a la realidad.

El Sr. Gasset, infundiendo esperanzas a los agricultores, preguntando a las comarcas qué quieren y qué desean y qué

ofrecen para ayuda del plan que haya de ser desenvuelto en próximas disposiciones oficiales, ha provocado un movimiento de actividad, una verdadera explosión de estímulos que han de traducirse en ventajas enormes para la prosperidad del suelo, el bienestar de los hombres y el honor de España.

¿No es justo aplaudirlo? ¿Sería noble y patriótico ocultarlo? ¿Que hemos combatido otras veces al Sr. Gasset? Es verdad. ¿Y qué? Volvemos a combatirlo en otros terrenos cuando nos parezca desacertado lo que haga.

¿No hemos combatido a Maura unas veces y le hemos elogiado con sinceridad y entusiasmo otras? ¿No hemos aplaudido a Moret hoy y lo hemos censurado mañana, por actos distintos, creyendo que en una y en otra ocasión procedíamos como buenos?

En eso, precisamente, consiste nuestra fuerza: en no guardar para unos todos los elogios y para otros todas las censuras, en repartirlas equitativamente, ejercitando un perfectísimo derecho, en el que no pueden influir ni la pasión política ni el afecto personal, porque a nadie estamos sometidos ni por filiaciones ni por amistades.

Hoy encontramos en la Prensa de provincias esta novedad consoladora, y nos complacemos en recogerla, no como pretexto para tributar elogios al Sr. Gasset, sino con la sana aspiración de contribuir a que obras de esa transcendencia se divulguen y lleguen a formar un día la sólida base de una verdadera política nacional.

## GRAN MUNDO

Muchas son las comidas y las fiestas con las cuales el Cuerpo diplomático extranjero obsequia a la alta sociedad madrileña, pues apenas hay noche en que no se celebre una de ellas en alguna Embajada ó Legación.

El lunes pasado, el mismo día en que los condes de Welsersheimb daban una comida seguida del bonito baile, de que dimos cuenta ayer, se celebraba también un banquete en la Embajada de Francia, siendo los comensales M. y Mme. Révoil, el embajador de Italia y Mme. Silvestrelli, el duque y la duquesa de Tovar, el señor y la señora de García Prieto, el conde y la condesa de Velle, el segundo introductor de embajadores y la señora de Heredia, la señora de Núñez de Prado, el ministro de Holanda, el coronel y la señora de Porta, el Sr. Bosch, el encargado de Negocios de Noruega, M. de Wedel; el segundo secretario de la Embajada de Francia y madame de Carboneil, y el secretario inglés, mister Robertson.

El Presidente del Consejo y la señorita de Moret, el ministro de Estado y la señora de Pérez Caballero, no pudieron asistir al banquete, por tener que acudir al que se celebraba en Palacio. En breve se dará otra comida en honor suyo en la Embajada de Francia.

El martes los embajadores de Italia sentaron a su mesa al ministro de Estado y a la señora de Pérez Caballero, al embajador de Francia y Mme. Révoil, al ministro argentino y la señora de Wilde, al marqués y la marquesa de Valdeiglesias, a los representantes de los Países Bajos, Estados Unidos, Suecia y Noruega, al conde y a la condesa de Broel Platter, a la marquesa de San Miguel de Híjar, al doctor y Mme. Pittaluga, M. Bossi, al Sr. R. de la Escalera, al teniente coronel y a la señora de Porta y al Príncipe Aliata de Montefiore.

Hoy miércoles habrá una comida en la Embajada de Rusia; el jueves, en la Embajada de Inglaterra, y el sábado, un baile en la Embajada de Alemania.

Otras comidas y fiestas se anuncian en Embajadas y Legaciones para la semana próxima.

—Han regresado a la corte el conde de la Embajada de Rusia y madame de Lermonoff, que ha estado muy delicada de salud y se encuentra afortunadamente ahora muy mejorada.

—La distinguida esposa del conde de la Embajada de la Gran Bretaña, mistress Grant Duff, ha tenido el dolor de perder a un hermano suyo, que residía en Inglaterra.

—La duquesa de la Conquista se encuentra enferma de bastante gravedad. Mucho deseamos el pronto alivio de tan amable y distinguida dama.

—La marquesa de Salas ha sufrido la rotura de un brazo. Mucho deseamos su rápido y completo restablecimiento.

—Después de una cruel enfermedad, ha fallecido en Madrid D. Joaquín Roca de Togores y Lárez de Mesa, marqués de Rubalcava. Enviamos a su familia nuestro más sentido pésame.

—Como presidenta de la Junta de señoras de la Cruz Roja en Madrid, la marquesa de Squilache ha repartido invitaciones para la bendición que ha de dar el día 27, a las cinco de la tarde, el señor nuncio apostólico de Su Santidad en acción de gracias por haber terminado dicha Junta la misión que le fué confiada durante las operaciones militares en Melilla.

La ceremonia religiosa, que se celebrará en la iglesia de Jesús de San Martín, en el paseo de Luchana, promete estar muy concurrida, y resultará seguramente un acto imponente.

MADRIZZY.

## Se conserva voz potente

usando las sin rival Pastillas Crespo de mentol y cocaína, que son, sin duda, las que en tan la ronquera, las molestias del tabaco en la garganta y hacen desaparecer la tos. Depositarlos: Pérez, Martín, Velasco y Compañía, Alcalá, 7.

## CASA REAL

Su Majestad ha firmado los siguientes decretos:

—CUERRA.—Disponiendo que el general de división D. Vicente Gómez de Ruberté pase a la sección de reserva por haber cumplido la edad reglamentaria.

—Idem que el auditor general de Ejército D. Francisco Javier Ugarte pase a la sección de reserva, a solicitud propia.

—Destinando a los coroneles de Caballería Sres. White, Saliquet y Gallego para los mandos del sexto depósito de sementales, segundo y octavo depósitos de reserva, respectivamente.

—Nombrando a los comisarios de Guerra de primera clase D. Juan Díez Sotillos y D. Hipólito Muñoz, respectivamente, para los mandos de las Comandancias de tropas de Administración Militar de Melilla y Ceuta, de nueva creación.

—Concediendo la cruz de María Cristina al capitán de Artillería D. Federico Levenfeld, en permuta de su actual empleo, que le fué otorgado en 11 de noviembre último.

—Promoviendo al empleo de general de división al de brigada D. Manuel Benítez y Parodi.

—Idem al empleo de general de brigada al coronel de Caballería D. Ramón Calvo.

—Idem al empleo de auditor general del Ejército al auditor de división D. Melchor Sáiz Pardo.

MARINA.—Confiriendo el mando del crucero *Cataluña* al capitán de navío D. Miguel Márquez y Solís.

—Ampliando la pensión de la cruz del Mérito Naval concedida al capitán de fragata, comandante que fué de la *Nautilus*, D. Salvador Moreno Eliza hasta su ascenso a general.

—Confiriendo el mando del tercer regimiento de Infantería de Marina al coronel D. Bernardo González Cervantes.

—Ascendiendo a segundos tenientes de la reserva gratuita de Infantería de Marina a cuatro sargentos.

—Nombrando comandante de Marina de Algeciras al capitán de navío D. Rafael Benavente Carriles.

—Concediendo ingreso en el Cuerpo de Ingenieros de la Armada, con el empleo de ingeniero jefe de segunda clase, al teniente de navío de primera clase D. Juan Antonio Ruiz Carvajal.

Han ofrecido sus respetos a SS. MM. los Sres. García Prieto, marqués de la Mina, Landeira y Aldecoa.

Una revista de París ha publicado noticias absurdas y estupendas acerca de la salud de S. M. el Rey.

Parece increíble que una publicación sea acoja en sus columnas tamaños desatinos.

Ha estado en Palacio a ver a S. M. el Rey la Federación de los Clubs Cantábricos. La visita no ha sido ajena al programa de regatas del verano próximo.

Han cumplimentado a S. M. los señores marqués de Lema, D. José Caro, ministro de España en Suecia; D. Luis Pastor, ministro de España en Pekín; el marqués de Villanueva y Geltrú, el marqués de Aranda, el duque de T'Serclaes y D. Jorge Corvi.

Su Majestad el Rey ha recibido un expresivo telegrama del conde de Eu, felicitando al Monarca por el regreso de las tropas de Melilla, y recordando que en 1860 tuvo el honor de entrar en Madrid con el Ejército de Africa.

El Príncipe Leopoldo continúa mejor.

Los médicos españoles han celebrado consulta con el inglés venido para asistir al Príncipe Leopoldo de Battenberg, y en ella han confirmado la notable mejoría del enfermo.

Es probable que se celebre un banquete en Palacio en honor de la Misión extraordinaria del Rey de los belgas.

## Mundo eclesiástico

Los religiosos de la Sagrada Familia, por deseo expreso del Santo Padre, se han unido a los PP. Teatinos.

De hoy en adelante se llamarán clérigos regulares de la Sagrada Familia, cuyo general en Roma será el P. Ragonesi, que era superior de los Teatinos, y el general de los religiosos de la Sagrada Familia, P. Muliol, será comisario general en España.

Ambas Ordenes, reunidas hoy en una, trabajarán por la difusión del culto a la Sagrada Familia, y de las gracias inherentes al escapulario azul de la Inmaculada.

—Por fallecimiento de los prebendados que las disfrutaban, han quedado vacantes el arcidiano de Vide, la doctoral de Coria y una canonjía en la Colegiata de Coruña.

—Han fallecido, de pocos días a la fecha, entre otros sacerdotes, los siguientes:

D. José Antonio Vizoso, D. Santiago Fernández, chantre de la Catedral de Jaén; reverendo padre Sebastián Allet, organista de La Bisbal; D. Sebastián Gronelle, D. Antonio Guinart, párroco de Castellfollit; D. Jaime Ronde, cura párroco de la Escalada; en Villarreal, D. José Rivelles, y en Alcora, D. Saturnino Vela.

—En la tarde de ayer, el visitador de religiosas, D. Carlos Díaz Guijarro, acompañado del notario eclesiástico D. Mariano Moreno, se trasladó a Alcalá de Henares, para llevar a efecto la exploración canónica de Sor María Antonia, en el monasterio de Bernardas Recoletas, y Sor Sabina María Victoria, en el de Francisca de Santa Ursula.

LA CARESTIA DE LA VIDA

## El precio de la carne

V

Comienzo este artículo declarando que, al tratar del precio de la carne, no me mueve más fin que amparar los intereses del público al cual pertenezco.

También declaro que no he tenido ni tengo el menor propósito de molestar ni menos injuriar a nadie, pues mi intención sólo ha sido la de estudiar la cuestión para plantearla en sus verdaderos términos ante el público y las autoridades.

Claro está que de este estudio, de mis artículos pueden salir y saldrán seguramente favorecidos unos intereses materiales y perjudicados otros, pero así es la realidad, cuando de negocios se trata.

¿Es acaso mía la culpa? No. Aquí el toque está en si los intereses beneficiados son legítimos y los perjudicados on bastados.

De que el asunto es sumamente transcendental, no puede haber la menor duda, porque la carne es un artículo de primera necesidad y las autoridades tienen el deber impetuoso, la obligación sagrada de preocuparse si el precio de este artículo está en armonía con el coste de las reses.

Porque toda autoridad celosa está especialmente obligada a velar por el cuerpo social en virtud de un sinnúmero de razones poderosísimas, procurando armonizar los intereses, pero teniendo especial cuidado de que no resulten perjudicados los de los más y exageradamente beneficiados los de los menos.

La Prensa vive del público y se debe al público, y tiene el deber de estudiar estas cuestiones importantísimas para la sociedad, llamando la atención de los gobernantes, si éstos no se preocupan de ellas.

Y va más allá el deber de la Prensa, porque debe ejercer su derecho de crítica, cuando los administradores del común no proceden con la asiduidad y el celo demandados por los intereses de la inmensa mayoría de los ciudadanos.

Por eso yo que sólo trato de estudiar seriamente los términos del problema enterañado por el precio de las carnes para la sociedad española, digo que retiro de mis artículos todas aquellas palabras ó conceptos que puedan envolver injuria para alguien, porque no he escrito para injuriar; pero dejo intactos todos los factores del problema.

Todo expendedor de un artículo que no produce un intermediario, resultando una ruina inútil en el engranaje social. Ese intermediario es fácilmente sustituible, y es sustituido tan pronto como los productores quieren.

Los salchicheros de Madrid, como todos los salchicheros del mundo, son intermediarios entre los ganaderos, que producen, y el público, que consume. El día que los ganaderos españoles quieran, desaparecerá la Sociedad general de Salchicheros de Madrid, porque sus socios no tendrán carne de cerdo que vender.

¿Es que los ganaderos no pueden vender en Madrid por su cuenta?

Pues yo me voy a dedicar con todo ahínco a procurar que los ganaderos lleguen a vender la carne de cerdo por su cuenta, para que no tengan que hallarse a merced de la Sociedad de Salchicheros de Madrid.

Esto, no sólo es factible, sino fácilmente realizable, porque existiendo ya la Sociedad de Ganaderos, con un poco de voluntad podría ésta desempeñar el papel de aquella.

Ciertamente que el llamado a resolver de una vez la cuestión, el encargado de acabar con todos los monopolios de esta índole, monopolios execrables, es el Ayuntamiento de Madrid, municipalizando este servicio; pero ya que el Ayuntamiento nada haga, deben hacerlo los ganaderos.

Razones tienen más que sobradas. El año pasado fué público y notorio que la Sociedad general de Salchicheros de Madrid contrató varias partidas de cerdos al inverosímil, increíble precio de una peseta treinta céntimos el kilo. Fué igualmente público que alguna de esas partidas contratadas no llegaron a Madrid; pero lo cierto es que con aquellos cerdos perjudicaron grandemente los intereses de los ganaderos, por tener que vender sus reses a precios bajísimos, y, en cambio, el público de Madrid no obtuvo beneficio ninguno, porque siguió pagando la carne de cerdo a igual precio que cuando los ganaderos vendieron a dos pesetas el kilo.

Por otra parte, en esta temporada empezó a cotizarse la carne a 1,65 pesetas kilo; el último precio ha sido de 1,73, y por ese pequeño aumento, los salchicheros han subido el magro y pretenden subirlo más.

Es decir, que aquí quien paga siempre el pato es el consumidor.

¿Cuándo se preocuparán de veras las autoridades de «estas pequeñeces»? ¿O es que creen que el asunto no merece la pena?

Pues yo les demostraré en sucesivos artículos que se trata de muchos millones de pesetas.

ENRIQUE JARDIEL

## «ACTUALIDADES»

La doble plana central y cinco planas más del número de «Actualidades» que se pondrá a la venta mañana jueves, están dedicadas al regreso a Madrid de la brigada de cazadores que formaba parte de la división mandada por el general Tovar. Es una información admirable, que seguramente ha de ser muy elogiada. En sus restantes páginas reproduce el popular semanario numerosa, y artísticas informaciones de los demás sucesos salientes de estos últimos días y numerosos retratos. La parte de texto es también abundante y amena en grado sumo.

### CASA DE LA VILLA

Concejales con medalla.

No hay que dudar de que el nuevo Ayuntamiento procura por cuantos medios están a su alcance modificar los usos y costumbres edilicios.

Bien es cierto que ninguna de sus ideas, ó por lo menos la menor parte de ellas, tienen utilidad práctica ni finalidades provechosas para el vecindario; pero bueno es lanzarse por el camino de las reformas, pues si no por el camino de las reformas, podría suceder que, enredadas unas con otras, salieran al cabo las cosas útiles y eso ganaríamos los vecinos de la villa.

Hasta tanto que eso curra, y quiera Dios que sea lo más pronto posible, entreteniéndose los municipios madrileños en fruslerías infantiles para satisfacer vaidades personales y poner de manifiesto su cualidad de representantes del pueblo en cualquier momento, haciendo notar que son unos ciudadanos cualesquiera, y para ello ha inventado una medallita muy mona, con la corona real, pendiente todo ello de una cinta de raso morado, que da gloria verla.

Y con esta medalla andan algunos concejales por los pasillos de la propia Casa de la Villa, sin duda para que no les confundan con cualquier particular e los que acuden al Municipio y para que los porteros prodiguen el uso y abran y cierran puertas con aparatosa y servilona actitud.

Bien hayan los buenos ediles madrileños que con tales nimiedades se conforman!

Bienaventurado los vecinos de la corte que ven elevarse el precio de los alimentos y alquileres, crecer los tributos y carecer de todo; pero que pueden contemplar esas medallitas pendientes de las solapas de las edificaciones americanas!

Y bien venid sea el cometa Halley si consigue poner fin a las cosas del Municipio madrileño!

#### El empréstito.

El alcalde y la Comisión por él designada para determinar las bases del empréstito de 17 millones de pesetas para expropiaciones de fincas comprendidas en el proyecto de la Gran Vía, tienen ya casi ultimados sus trabajos.

Seguramente las operaciones del empréstito se realizarán en el local del Banco de España.

#### La semana de aviación.

Están casi ultimados los preparativos para celebrar en Madrid una semana de aviación, faltando solamente elegir el terreno en que haya de verificarse.

Dicha fiesta se celebrará probablemente a fines del mes próximo ó comienzos de marzo.

#### Aseo médico.

El Ateneo Médico municipal se reúne el jueves, á las seis y media, continuando el tema del Sr. Alvaro Gacia. Tienen pedida la palabra los Sres. Fernández Sanz, Carmona y Pajares.

### Concurso de cartas de soldados

He aquí las bases del concurso de cartas de soldados, abierto por la distinguida dama doña Paula Florido, esposa del director de «La España Moderna», Sr. Lázaro, y del cual nos hemos ocupado en estas columnas:

Primera. Se abre un certamen para premiar algunas de las cartas de soldados, escritas desde Meilla, en las cuales se manifiesta con mayor sinceridad y entusiasmo los sentimientos de amor á la Patria y al Ejército, y en las que se refleje de algún modo el carácter del pueblo español.

Segunda. Los premios serán 100, de á 100 pesetas cadauno.

Tercera. Las cartas por las que soliciten premios las familias ó personas que las recibieron, deberán haber sido escritas por soldados del Ejército de Africa, y su fecha ha de ser precisamente anterior á la publicación del presente anuncio.

Cuarta. Las cartas se dirigirán al presidente del Jurado que se nombrará al efecto, en la Redacción de «La Epoca», Libertad, 18, y llevarán, como prueba de autenticidad, el sello de la alcaldía de barrio correspondiente, ó el de la alcaldía en los pueblos de corto vecindario, en donde residan los poseedores de las cartas.

El Jurado se reserva el derecho de comprobar, por cuantos medios estime convenientes, la autenticidad de las cartas.

Quinta. El Jurado tendrá libertad absoluta para la adjudicación de los premios, pudiendo hacerlo también teniendo en cuenta las circunstancias que concurren en el soldado, y pruebas que haya dado de heroísmo, valor, abnegación y otras virtudes cívicas.

Sexta. El plazo de admisión de cartas queda abierto por un mes, á partir de la fecha de la convocatoria, y quedará cerrado el 25 de febrero próximo, á las ocho de la noche; y

Séptima. Constituirán el Jurado varias personas competentes, las cuales emitirán su fallo, con absoluta libertad, un mes después de cerrado el plazo de admisión de las cartas que aspiren al premio.

Este plazo podrá ser ampliado, si el número de cartas recibidas lo hiciere necesario.

Madrid 25 de enero de 1910.

### Chocolate «Agustinos»

El preferido por las personas de buen gusto; basta probarlo para convencerse; es lo más exquisito que se conoce.

Exljase esta verdadera marca en los buenos ultramarinos. Para la venta en provincias, dirigirse á

Manuel Cortina, 3. COMPAÑIA NACIONAL.—MADRID.

### ALCANCE POLITICO

El Sr. Moret ha comunicado ayer á los periodistas las noticias siguientes:

El próximo viernes—ha dicho—presentaré en el Ateneo al notable político é ilustre orador argentino Belisario Roldán, que dará en aquel centro varias conferencias.

Hoy—agregó—nos reuniremos en Consejo, para tratar de los asuntos que en el últimamente celebrado quedaron sin estudiar; para ocuparnos, si hay tiempo, de un asunto importantísimo de Marina y para examinar el informe del ministro de Instrucción pública acerca de la apertura de las escuelas laicas.

Por encontrarse enfermo el ministro del Ecuador no ha podido informar éste ante los ministros de Estado, Fomento é Instrucción pública, cuya reunión estaba anunciada para hoy en el ministerio del Sr. Pérez Caballero para tratar de la cuestión de límites entre el Perú y el Ecuador.

### DOS ASCENSOS

Ayer tarde han sido firmados dos ascensos militares, como resultas de una vacante de general de división que había que proveer.

A general de división ha ascendido el de brigada Sr. Benítez Parodi, procedente de Estado Mayor, y á general de brigada el coronel de Caballería Sr. Calvo, que manda el regimiento de María Cristina en Melilla.

### GOLPE DE AUDACIA

## Intento de robo al Banco de España

### EMPLEADOS DESPOJADOS

Unos sujetos desconocidos han penetrado en los talleres del Banco de España, descolgándose por el hueco de un ascensor y serrando un barrote de hierro.—Después de fracturar algunas cerraduras, sólo logran robar algún dinero de los empleados.—Pesquisas de la policía.

Hacia mucho tiempo que no se habla intentado en Madrid un golpe de tan extraordinaria audacia por los ladrones como el que se pretendió realizar ayer tarde en el Banco de España.

Conocidas son de todo el mundo las condiciones excepcionales de este edificio, inaccesible como pocos á todo intento de robo que se pretendiera llevar á cabo.

Sus muros espesísimos, la solidez de sus puertas y cerraduras, sus cajas de hierro casi impenetrables y la extraordinaria vigilancia que á todas horas del día y de la noche se ejerce en todo el edificio, tanto en las galerías como en las oficinas y despachos, y con mayor sigilo, si cabe, en las proximidades de los departamentos donde están instaladas las cajas, fueron causa de que jamás se intentara, que nosotros sepamos, un golpe serio de mano como el que vamos á relatar á nuestros lectores, y del cual, á pesar de la impenetrable reserva con que se ha ocultado, hemos logrado tener noticia con algunos detalles.

Se trata, en pocas palabras, de que unos individuos desconocidos, expertísimos, sin duda, en esta clase de procedimientos de robo y que debían tener planeado éste con muchos días de anticipación y perfectamente estudiado el plano y distribución de los compartimientos del Banco de España, rompiendo cerraduras y forzando rejas lograron entrar la tarde pasada, según hacen suponer todos los cálculos, en los talleres de galvanoplastia del edificio, aunque estrellándose su audacia y su intención ante los muros y puertas de hierro que separan á éstas de las Cajas reservadas, contra las cuales iba, sin duda, el golpe audaz que prepararon.

Por tanto, los ladrones no han conseguido por esta vez lograr su objeto, que era el de robar las Cajas del Banco de España, pero sí han puesto de su parte todo cuanto humanamente es posible, siendo lo bastante para que hayan hecho parecer increíble lo que llevaron á cabo.

Únicamente se llevaron unos cincuenta duros, pertenecientes á varios empleados de la fábrica, que los tenían guardados en un mueble de dicho compartimiento.

#### Cómo se descubrió el robo.

Ayer mañana, á las nueve el ordenanza que fué á abrir una de las puertas que da entrada á la fábrica, como llaman á dichos talleres de galvanoplastia y análogos los ordenanzas y obreros del Banco, vio que estaba violentada y abierta, y uno de los barrotos de la verja ó puerta de hierro que la resguardaba, serrado con un pelo de serreta y doblado hacia el suelo, dejando bastante espacio entre los dos barrotos laterales para el paso del cuerpo de un hombre.

Inmediatamente dió aviso de lo que ocurría al portero mayor, y éste á los jefes de la casa, que inmediatamente empezaron á dictar disposiciones para averiguar lo ocurrido.

Otro ordenanza avisó que la puerta del taller de mecánico del piso segundo se hallaba

también fracturada, y que los timbres, con los cuales comunica uno de los montacargas ó ascensores, estaban tapados y sujetos con trapos y papeles, para que no pudieran sonar.

No había ya duda del intento de robo. Falta averiguar si éste se había llevado á efecto.

Los jefes superiores de la casa, acompañados de los empleados de la fábrica, recorrieron ésta y lo revisaron todo minuciosamente. Las puertas que dan paso á las cajas reservadas, así como éstas, se hallaban intactas. Intactas se hallaban también las máquinas del taller, sin desperfecto alguno, y sólo de una mesa, que aparecía violentada, faltaban 250 pesetas que pertenecían á los empleados.

Bien ajenos estarían éstos de que, depositadas en lugar tan seguro, pudieran desaparecer.

Hablando con el Sr. González de la Peña.

La noticia que adquirimos en los primeros momentos era la de que se había descubierto un robo fabuloso en la caja de billetes del Banco de España, por valor de muchos miles de pesetas.

Antes de hacer ninguna otra investigación, hablamos con el subgobernador del Banco, Sr. González de la Peña, que nos recibió muy amablemente.

Nos manifestó que era inexacto el rumor propalado. Había intentado, en efecto, un robo en el edificio; pero, aunque los ladrones habían demostrado extraordinaria audacia, no habían logrado su deseo, pues las condiciones del edificio y la rigurosa vigilancia que en éste se ejerce hacen imposible todo cuanto se intente en este sentido.

«Cada media hora—nos afirmó el Sr. González de la Peña—los vigilantes nocturnos que prestan servicio en el Banco tienen la obligación de hacer funcionar los relojes, que marcan inmediatamente la señal en el registro, sin que se dispense á ninguno de ellos una sola falta en tan importante servicio.

Esto hace difícilísima cualquiera empresa que intenten los ladrones.

Estos han serrado ayer un barrote de hierro de una puerta aprovechando solamente el tiempo que transcurre de uno á otro de los avisos que marcan los vigilantes, media hora aproximadamente, como les he dicho, y con gravísimo peligro, además, de ser vistos por aquéllos; pero como para llegar á las cajas hubieran tenido que forzar aún muchos más hierros y varias puertas, y hasta las propias cajas, comprendieron que la empresa era imposible y desistieron de ella.

Probablemente huirían, sin ser vistos, ante la presencia de alguno de los vigilantes.

Además, les aseguro que si hubieran llegado hasta las mismas cajas, no hubieran salido de allí.»

Sin duda se refería con esto el Sr. González de la Peña á la existencia de secretos mecánicos de seguridad con que debe contar el edificio.

«Por último—insistió en repetir el subgo-

bernador del Banco de España,—deseo hacer constar que no solamente el Banco no ha sido víctima de robo alguno, sino que las condiciones de seguridad expuestas hacen esto imposible, sean quienes fueren los que intentasen llevarlo á cabo.»

Lo que hicieron los ladrones.—Cómo entraron y cómo salieron.—Descripción detallada.

Según datos que hemos recogido, los ladrones entraron primeramente por la puerta del taller de mecánico, situado, según creemos haber dicho, en el piso segundo del edificio.

Hay quien supone que los ladrones, que han sido más de dos, ó por lo menos dos, debieron quedarse ayer tarde escondidos en el Banco de España, en alguna de las galerías ó de las oficinas y aguardaron á que fuera de noche para cometer el robo. Otros creen que entraron ya de noche, sin ser vistos; pero esto no puede precisarse.

Lo cierto es que valiéndose de herramientas usadas por todos los ladrones, descolgaron la puerta del taller de mecánico y penetraron en éste.

Dentro no había nadie, pues nadie les vio. Como las cajas reservadas están en el piso bajo, necesitaron, para bajar á ellas, descolgarse por el cable de un montacargas.

Son estos aparatos ascensores que funcionan por la electricidad, y que se utilizan para subir y bajar las cajas y paquetes desde los pisos altos á la fábrica y viceversa.

La corriente eléctrica estaba interrumpida. Los ladrones llegaron, pues, fácilmente al piso bajo, á un departamento que queda cerrado con varias llaves todos los días, y dentro del cual lograron entrar, valiéndose del procedimiento expresado.

Ante ellos se alzaba una puerta que les impedía el paso hacia las cajas. Fracturaron esta puerta.

Detrás de ellas vieron otra puerta, formada por gruesos barrotos de hierro verticales, á modo de verja, sin entrecruzarse.

Con una serreta de acero serraron uno de estos hierros, en cuya operación debieron emplear bastante tiempo y trabajar con verdadero ahínco.

Una vez serrado el barrote le doblaron para lo cual hubo que emplear grandes esfuerzos, siendo precisas dos personas lo menos para realizarlo.

Por el hueco que dejó el barrote pasaron al otro lado, y ya se encontraron dentro de la fábrica.

Recorrieron ésta; pero no debieron hallar lo que quisieran, pues terminados los trabajos se guardan todas las pruebas títulos y billetes impresos en cajas de caudales, y sólo hallaron en un cajón los 50 duros de los empleados de que hablamos antes.

Ignoramos lo que, obligado de pronto á los ladrones á interrumpir su tarea ó á desistir de llevar su proyecto más adelante. Bien pudiera ser que oyeran ruido, y esto les alarmara, ó que comprendieran que les faltaba tiempo.

Lo cierto es que no pasaron de allí. Volvieron á subir al piso segundo, ganaron la galería y salieron á la calle.

Pero esta huida que hemos relatado tan sencillamente, ofreció, como es natural, enormes dificultades. Todos los obstáculos fueron salvados por los ladrones.

El ascensor comunica con timbres, que funcionan cuando aquél se pone en movimiento. Los ladrones inutilizaron estos timbres, y al subir el ascensor no sonó ninguno.

Como la corriente eléctrica estaba cortada, los ladrones tuvieron que restablecerla para hacer funcionar el montacargas, y subidos en él, cómodamente, ganaron el piso segundo.

Nadie les vio realizar ninguna de estas dificultades operaciones.

En la puerta de hierro, cuyo barrote serraron, dejaron los ladrones abandonados una

### DESPUES DE LA GUERRA

## Enseñanzas políticas de la campaña

POR J. SANCHEZ DE TOCA

#### IV. Premio de que muestra acción en Marruecos tome la firmeza y cohesión orgánica de una política permanente.

El primer quinquenio transcurrido desde que suscribimos los compromisos internacionales de 1901, ha sido para nosotros uno de los períodos de más severas enseñanzas; pero entre las demostraciones que en él nos ha dejado la realidad, ninguna es tan capítul como la del premio de que nuestra conciencia colectiva se compenetre de que España, al concertar con Europa la intervención de su soberanía en el Imperio marroquí, ha empezado una nueva era de su vida.

Este problema africano representa actualmente en el proceso de nuestra historia la materia más positiva y fecunda para que el espíritu patrí se busque á sí mismo en las realidades de la política práctica, y se expanda en nuevo período de existencia al través de una gran empresa de soberanía. Pero por esto mismo también es empeño nacional que desde el primer instante se nos plantea con inexorable dilema. Hay que optar por una de sus disyuntivas con todas las consecuencias que ella trae aparejadas. Inhibirse del concierto internacional sobre tal empresa equivale á resignarse al destino de disolverse miserablemente como soberanía europea. Y aceptarla impone actuar en ella con todos los elementos que operan hoy más intensamente la transusión económica y espiritual de una nación sobre territorios predestinados á incorporarse á nuestra civilización.

Nada nos apremia ahora tanto en esta obra como el que sobre el examen de lo que nos ha dejado evidenciado la última campaña, en su triple aspecto internacional, político interior y militar, formemos cabal conciencia de los supremos intereses patrios que tenemos comprometidos en ella.

Debemos darnos por notificados de que en las situaciones del Imperio marroquí está hoy centrada una de las más formidables porfías de los imperialismos, que se disputan la supremacía política y financiera, y que Europa nos requirió á ocupar allí posiciones, porque ocupándolas nosotros, le representáramos un factor imponderable, que es clave de equilibrio de fuerzas políticas en esa dinámica de Potencias europeas. Debemos, en consecuencia, darnos por advertidos de que en tales posiciones, lo que da fuerza á nuestra fuerza y multiplica su valoración internacional, es la estática y dirección en que la mantengamos. Debemos también darnos por suficientemente advertidos de que hay algunos poderes hostiles á que actuemos de fuerza reguladora en Marruecos, y que por ello nos combaten imperialismos políticos y no menos poderosos Sindicatos de imperialismo financiero, cuyas principales especulaciones de negocios y de los planes políticos tras de ellos ocultos, tienen por finalidad primordial eliminarnos de Africa como Potencia europea. No es para olvidado el texto de aquella siniestra notificación que al día siguiente del trágico 27 de julio se difundió profusamente, como

por consigna oficiosa de la Prensa internacional, anunciando que «España, desposeída del Rif, tras de las humillantes amputaciones de Cuba y Filipinas, dejaba en todos la impresión de un Estado decrepito, sin resorte vital ni dignidad».

El aprovechamiento de las enseñanzas del último quinquenio, y muy singularmente de la campaña del Rif, es base indispensable de nuestras resoluciones para lo venidero. Esa experiencia nos indica por de pronto las desviaciones que padecemos y que urge rectificar; ella advertirá también la manera de recobrar el rumbo y de encauzar, en cuanto fuere posible, las resultas de lo acontecido.

Nuestra empresa de soberanía en Marruecos es obra de Estado de tales alcances, de tan vasto contenido y de tan delicado tratamiento, que no cabe abarcarla desde sus comienzos en previsiones que tracen de antemano un plan completo en cuyo desarrollo baste luego llevar á los factores de ejecución como piezas sometidas á combinación predeterminada. En esto, por la naturaleza misma de los factores que integran el problema, los estadistas más excepcionales resultan limitados á fijar su orientación y tomar posiciones en la línea gráfica fundamental del desenvolvimiento de la Historia. Su acción personal se reduce á aprovechar en todo lo actual las circunstancias propicias y los elementos de realidad, apreciándolos en lo que valen y aplicándolos para lo que sirven.

A la vez dada la presente condición de inercia, marasmo y desconcierto de nuestro espíritu público ante este problema que aun se nos presenta como materia vaga y difusa sobre la cual continúan inseguras é indeterminadas la visión y la voluntad del país, tampoco es todavía una de esas empresas de soberanía nacional en las que el impulso colectivo, dimanado de las mismas resultantes de la historia, suele bastarse para que los pueblos, aun desviados de sus gobernantes, se desenvuelvan y caminen á sus destinos como llevados por la fuerza interna y escondida de

la trabazón de los sucesos en la vida social. Cuando lo que este empeño significa llegue á posesionarse de nuestro espíritu público como una política permanente en cuyas vías ha sido menester entrar y es forzoso seguir por necesidades también permanentes de la existencia nacional, nuestra acción en Marruecos podrá consolidarse como una de esas obras de Estado en las que, hasta sin gobierno de estadista, las acciones aisladas é incoherentes de los intereses y pasiones particulares en los empeños y porfías de sus cálculos egoístas ambiciones y prejuicios y todos los factores más heterogéneos resultan al fin, á pesar de sus discordias, cooperando cual si respondieran á dirección común que les hace desenvolverse y caminar como piezas sometidas á un plan de conjunto.

Pero entretanto, y sobre todo durante el primer período de iniciación y planteamiento, á esta empresa le es indispensable asistencia de gobernantes que despejen sus primeras incertidumbres y, sacándola de las inquietudes de lo vago é indeterminado, fijen su rumbo cardinal. Necesita estadistas experimentados en ver la realidad, con que se forma y elabora la trama de la Historia al través de las ilusiones de cada generación; gobernantes que sepan descubrir, ante las sorpresas de lo imprevisto, la solución oculta que cada dificultad trae consigo, y que, apoderándose de las ocasiones que la inconsciencia del vulgo deja pasar inadvertidas, sitúen el conjunto de la empresa en las posiciones dominadoras y en sus conexiones esenciales con el más alto ideal patrio. A pesar del interés vital que para nuestros destinos representan las posiciones que tome nuestra soberanía en el problema internacional de Marruecos, sin embargo, mientras sobre ello no se haya producido el encauzamiento de la opinión y la firmeza de pensamiento y conducta que es indispensable para la trabazón de obra de Estado, con las condiciones de una política permanente en la vida nacional, no llegará á formarse sobre su base la cohe-

sión orgánica de una de esas empresas que, al posesionarse de los destinos nacionales, empujan á los hombres y á los sucesos, y arrastran en pos de sí á todas las cosas menudas y cotidianas de la vida política, como fuerza interna y escondida que hace desenvolverse y encamina á una misma resultante de conjunto á los móviles individuales y colectivos más heterogéneos, y cualquier acontecimiento que no entre en esa dirección, y hasta las revoluciones mismas, resultan incidente epistémico pasajero y fortuito.

El reciente aparato de nuestra acción militar ha sido de gran eficacia para que el espíritu público nacional reciba una primera impresión viva y directa de las realidades políticas que este problema de Marruecos plantea en las vías de nuestra historia. Entre los dolores y alegrías de la guerra, el pueblo ha tenido sobre esta empresa, como en relámpago, una visión de espiritualidad. Pero la emoción de tales sucesos no ha sido todavía suficiente para que informe á nuestra conciencia nacional como una de esas grandes fuerzas internas, que en la vida de las naciones las hace desenvolverse y caminar á sus destinos hasta por cima de las gestas de sus gobernantes. No nos hemos compenetrado aún lo bastante de que es empresa de soberanía, que requiere el concurso de todo nuestro íberismo. Sus realidades no nos han sobrecogido aún lo bastante para que ante ella las disputas pasionales de los partidos y sus controversias sobre temas teóricos cedan el puesto á las exigencias de los apremios más vitales. Todavía en nuestra política interior é internacional continúa prevaleciendo el ver la realidad al través de las abstracciones ó de las cosas menudas y fugaces de la vida cotidiana. Ni siquiera ha transcendido aún al instinto colectivo que ahora, todavía más que en el siglo XV, la clave de la independencia de España y de los destinos de toda nuestra Península está en lo que pasa en Marruecos.

palanqueta, varios trozos de pelos de serreta, que hicieron pedazos al serrar, y un paquete de estos pelos sin usar.

La policía.

La policía está practicando gestiones con extraordinaria actividad, para descubrir y capturar a los autores de tan audaz intento de robo.

Por la Jefatura de Policía se han dado órdenes a las Comisarias, y gran parte del personal de éstas, y principalmente de la del Congreso, en cuyo distrito radica el lugar donde el hecho se ha desarrollado, trabaja para descubrir a los ladrones.

Los altos empleados del Banco de España hacen, por otra parte, toda clase de averiguaciones, y se ha formado expediente para depurar responsabilidades.

Se cree que alguno de los vigilantes será destituido por negligencia en el cumplimiento de su deber.

La policía lo sabía.

Parece ser que el jefe superior de Policía había recibido confidencias del golpe que se preparaba, y hace varios días lo comunicó al gobernador del Banco para que se reforzara la vigilancia dentro del edificio.

La astucia de los ladrones ha hecho, sin embargo, inútiles todas las precauciones que se habían adoptado.

Balance.

Ayer tarde ha empezado a hacerse balance en el Banco de España, con objeto de averiguar si ha sido sustraída cantidad alguna.

Informes de última hora hicieron nacer el rumor, ignoramos si fundado, de que los ladrones habían conseguido sustraer alguna cantidad mayor de las 250 pesetas robadas a los empleados.

Ni perjuicio ni recuento.

La audacia inconcebible de los ladrones se ha estrellado, como se desprende del relato que hemos hecho del suceso, contra las precauciones que constantemente se tienen adoptadas con los valores que allí se guardan.

De ahí que, a pesar de la insignificante suma robada, considérese como frustrada la temeraria tentativa de los ladrones, puesto que no pudieron llegar hasta las cajas de los billetes, empresa que es más difícil de lo que parece, por la serie infinita de seguridades que ofrecen.

El Banco de España, por tanto, no ha sufrido ningún perjuicio, y, por lo mismo, no hubo necesidad de realizar balance alguno ni hacer el recuento de las cantidades allí guardadas, como se anunciaba ayer.

A LAS CINCO EN PUNTO

Toda persona elegante habituada al confort, acostumbra tomar una taza de té a las cinco de la tarde; pero los verdaderos inteligentes no toman otros té que los de la Compañía Colonial, Mayor, 18, famosos siempre.

NOTAS MUSICALES

Un concierto.

Entre los jóvenes músicos que con más fe y entusiasmo trabajan, figura Telmo Vela, violinista cuyo nombre va de continuo unido a francos elogios.

El año pasado y el anterior realizó una brillante serie de conciertos, en unión de otros apreciables artistas, jóvenes como él igualmente entusiastas. Sus cuartetos fueron interesantes y allí se percibió la visión de que el Arte tendría pronto cuatro decididos defensores en los jóvenes que formaban el cuarteto, y que si hoy eran una sonriente esperanza, muy bien podía asegurarse que pronto serían una absoluta realidad. ¿Qué ha sido de los compañeros de Vela?

No lo sé. Este año se ha presentado el violinista en unión del notable pianista Noguera, sobradamente aplaudido en anteriores audiciones, y ayer ha dado, en el teatro de la Princesa, el primero de los dos conciertos que ha organizado.

El programa era corto, pero selecto. Cuatro sonatas de Haydn, Händel, Grieg y Beethoven.

En todas ellas ha resplandecido el arte y la técnica de ejecución del joven violinista.

Brioso y decidido, ha triunfado por completo y ha cosechado grandes aplausos, que a sus oídos deben sonar gratamente, pues son el mejor aliento para que continúe su obra sin desmayo y sin vacilaciones.

Telmo Vela es joven, y de seguir con igual entusiasmo que hasta ahora, sin olvidar el continuo estudio, su puesto en el mundo del arte ha de ser, seguramente, el de los elegidos.

También me complazco en tributar elogios al joven pianista Noguera, que acompañó acertadamente a Vela.

Y termino estos renglones permitiéndome dar dos consejos. Uno al público y a los aficionados a la música, recomendándoles que concurren al segundo concierto que Vela y Noguera han de dar en el teatro de la Princesa, porque estoy seguro de que saldrán complacidos.

El otro consejo es sencillamente decir a Vela que, si puede, reúna a sus antiguos compañeros de cuarteto y organice con ellos algunas sesiones. ¡Es lástima que este año no oigamos a ese grupo de jóvenes, que comenzaba a realizar una labor interesante!

El frío y los cantantes.

El aire del Guadarrama se ha colado por el escenario del teatro Real, y aquellos que no estaban prevenidos han sido víctimas de los malos humores del helado invierno.

Aquello es un Hospital, con sucursales en los hoteles donde se hospedan los artistas. Boceta está preocupado, y piensa seriamente en incluir en los contratos del año próximo que cada artista deberá venir provisto de dos ó tres gabanes de pieles.

Cuesta más trabajo ahora organizar bien el reparto de una obra que conectar el presupuesto de una familia numerosa.

La Petri, que cantó la primera «Gioconda» indispueta, se ha agravado y no logra dominar su enfriamiento.

Cigada, el valiente barítono, capaz de vencer todas las partituras y todos los climas, también está acatarrado.

Zonghi no asistió al último ensayo de «El caso de los dioses» porque padecía su correspondiente catarro. Ya está mejor y dispuesto para la primera representación de la ópera de Wagner.

Cabello también se halla en cama desde hace días, y no sé si hay algún artista más que también sufre las consecuencias del clima.

Decididamente se impone el gabán de pieles como cláusula de contrato.

B.

EXPOSICION ARTISTICA

Para los inválidos de la guerra

He aquí las últimas pujas superiores a 25 pesetas hechas a los cuadros en la tarde de ayer:

El Sr. Rivero al de Regayo, 30 pesetas; el Sr. Gofí por el de Hermoso, 200, y por el de Peña, 200; la señora marquesa de Velázquez por el de Béjar, 500; señora marquesa de Argüelles por el de Antonio Maura, 225; el Sr. Maruendano por el de Viniestra, 130; el Sr. Béjar por el de Botet, 25; por el de Morera, 50, y por el de Plá, 50; el Sr. Larra y Cerezo por el de Serra, 120, y por la escultura de Benlliure, 600; el Sr. Gresse por el Muñoz Degrain, 200; el Sr. Obeso por el de Lara, 30; el Sr. Morate por la escultura de Bay, 25.

ROBO A UN DIPUTADO

Tabaco, vino y conservas

El hotel núm. 26 de la calle de Don Evaristo San Miguel, que pertenece al diputado a Cortes D. Eladio Ilera, encerraba muchas provisiones de boca y una cantidad respetable de buenos tabacos, metidos en 16 cajas precintadas.

Ayer por la madrugada los ladrones se introdujeron en el hotel por la parte recayente a los sótanos, y cargaron con las 16 cajas de habanos, 18 latas de conservas, otros 18 botes de distintas substancias, varias botellas de vino y otros efectos.

El comisario interino de Palacio, D. Florentino López, perdió el color al enterarse del robo. Era un dolor para él, como lo sería para cualquiera otro policía cumplidor de su deber, el verse sorprendido con un golpe así, y, sobre todo, el que los ladrones se fumaran los ricos habanos de un diputado a Cortes. Atisgado por esta idea, empezó a dictar órdenes y trabajar sin descanso hasta evitar semejante oprobio.

Cogió a los agentes más sagaces y a dos guardias de Seguridad, y tal mañana se dió, que ayer mismo, algunas horas después de cometido el robo, la Policía del propio distrito, que es a la que le escocía el hecho, recuperaba todo lo robado en el hotel del señor Ilera.

Unas cosas fueron encontradas en la plaza de San Miguel, 7, casa de comidas, y las demás en la Rivera de Curtidores, núm. 5, piso segundo, domicilio de Pedro Osona Ballesteros.

Los autores tampoco lograron sustraerse a la acción de la Justicia. Puesto en claro que habían sido Eugenio Vinuesa Muñoz y Angel Rabadán Manero, profesionales del robo, pronto cayeron en poder de los agentes aludidos y fueron entregados, convictos y confesos, al Juzgado de guardia.

SUGESOS DEL DIA

La perla perdida.

El guardia de Seguridad 845, Regino Luengo, entregó ayer a su dueño, el conde de Garay, una perla que éste había perdido en el teatro Real y que el citado guardia encontró en el cochero del regio coliseo.

Para que las pague.

El dependiente de D. Blas de Mazo Bataglia, José Cimbrito, que ha desaparecido con 400 pesetas, importe de unas facturas, ha sido denunciado por aquél ante el Juzgado.

Abrumada por el peso

En la Casa de Socorro de la Inclusa fué asistida Eugenia Aparicio López, que se habla producido la fractura del húmero izquierdo al cargarse un saco de ropa en el lavadero de la Parra.

¿QUÉ BUENO ME HE PUESTO!

Tomando a todo pasto en las comidas el agua de SOLARES, que me ha hecho entrar fuera la neurastenia que me consumía. Estas aguas son la salud y la vida de los neurasténicos, débiles y cardiacos.

ESTADO DEL TIEMPO

Continúa el temporal en la costa cantábrica, con vientos muy duros del Oeste, fuerte oleaje y lluvias abundantes, que alcanzan a 40 litros por metro cuadrado en San Sebastián y 36 en Bilbao.

También llueve con fuerza en Oviedo y Pontevedra y con menos intensidad en Santander, Santiago, Coruña y provincias aragonesas.

En León, Burgos y Santander se registran fuertes nevadas.

Las presiones son bajas por lo general y la temperatura se ha elevado algo, pues las únicas mínimas inferiores a cero son las de Burgos y Zamora.

MADRID

Observaciones de las últimas 24 horas. Presión ..... Máxima, 799 mils. Mínima, 796. Dirección, SO. Recorrido, 685 kilómetros. al sol, 18°. Temperatura ..... Máxima, 14 la sombra, 11°. Mínima, -8. Humedad relativa. Máxima, 91. Mínima, 78. Tiempo probable. Lluvioso.

CONSEJO DE MINISTROS

Se ha reunido después de las seis de la tarde.

El ministro de Marina se proponía dar cuenta de dos expedientes: uno, sobre adquisición de municiones, y otro, referente a la reforma del reglamento de escribientes.

El de Fomento dijo que, de tener tiempo, se ocuparía del proyecto de canalización del Manzanares.

Casi todos los demás ministros llevaban expedientes de trámite.

La Nota oficiosa.

El Consejo terminó después de las ocho y media de la noche, facilitándose a la Prensa la siguiente Nota oficiosa:

«El Consejo de ministros se ocupó en primer término de una exposición del alcalde de Gerona, apoyada por elementos muy valiosos del Cuerpo de Artillería, Somatenes y del Ejército, pidiendo la creación de una medalla que conmemorase el heroico sitio de aquella ciudad.

«El Consejo acordó la creación de la medalla que se solicitaba, y encargó al presidente la redacción del decreto en que se le dará cumplida ejecución, asociándose de esta manera a la gloria inmortal de la gran ciudad.

«Pasó después el Consejo a examinar las adquisiciones del material de artillería, que requerirá el dictamen de la Comisión técnica enviada a Melilla para el estudio de fortificaciones, acordando aplazar la resolución hasta después que informe la Junta de Defensa nacional.

«Se dió cuenta de las peticiones formuladas por todas las Corporaciones de importancia y todos los Centros de actividad de Bilbao pidiendo la cooperación del Gobierno para una Exposición que ha de celebrarse en aquella villa en 1912, con motivo de la terminación de las obras del puerto. El Gobierno, accediendo en principio a lo que de él se solicita, esperará a conocer el proyecto para ver la manera cómo podrá contribuir a la mayor brillantez de esa fiesta de la industria nacional.

«El presidente dió después lectura de una Memoria, formada con los datos suministrados por el ministerio de Marina y por los representantes de la Compañía Arrendataria de Tabacos, respecto al estado y deficiencia de nuestras fuerzas navales a los fines que les están encomendadas, enlazándolo con las fechas en que podrán entregarse los buques de la nueva escuadra y con los compromisos internacionales por España contraídos en la Conferencia de Algeciras. La gravedad é importancia de la cuestión y el apremio que el asunto reclama determinaron al Consejo a encargarse a los ministros de Marina y Hacienda que preparen una ponencia en el más breve plazo posible, proponiendo la resolución que estimen oportuna.

«El ministro de Estado leyó otra comunicación del Gobierno de Cuba, insistiendo en el deseo, ya manifestado, de que las negociaciones para el Tratado de comercio se sigan en la Habana. El Consejo facultó al ministro para que defiriese a esta pretensión.

«El de Fomento dió después cuenta del expediente relativo a la canalización del Manzanares, exponiendo detalladamente los informes que han precedido a una Nota resolutoria del expediente que fué aprobado por el Consejo.

También se acordó, a propuesta del ministro de Fomento, la supresión del impuesto de transportes marítimos, con arreglo al artículo 16 de la ley de 14 de junio de 1909.»

Ampliación.

El asunto más importante tratado en el Consejo, fué el relativo al estado en que se encuentran muchos de los barcos que forman parte de nuestra flota de guerra.

El ministro hizo un estudio detenidísimo para demostrar que no pocos de ellos están en un estado que resultan casi inservibles por efecto del mucho trabajo que sobre ellos ha pesado en ocasión de la campaña de Melilla.

Para la persecución del contrabando de guerra, en las costas de Marruecos, no disponemos hoy de barcos en condiciones capaces para desempeñar dicho servicio, ni tampoco contamos con buques para misiones que de momento tuviéramos que desempeñar.

El Consejo se ocupó preferentemente de cuestión tan importante y hasta llegó a hablar de cifras, calculando en veintitrés millones de pesetas la cantidad que pudiera importar el coste de barcos para la vigilancia de las costas.

Como quiera que la construcción de éstos es urgente, el Consejo acordó el nombramiento de una ponencia para que estudie el asunto y haga un presupuesto a fin de que sea una de las cuestiones en que primeramente entiendan las futuras Cortes.

Un ministro civil, hablandonos del particular, nos decía:

«Hemos tratado de la necesidad de adquirir buques para atenciones de las que no podemos prescindir, pero pueden ustedes asegurar que no se ha citado en el Consejo casa alguna.»

Complacido queda.

Se habló en el Consejo nuevamente de los trabajos que se hacen para concurrir a la Exposición de la Argentina, a la cual, como ya se dijo, irá una brillante representación; pero no se sabe aún de un modo exacto si de ella formará parte el Infante D. Carlos.

El Gobierno si vería con gusto que fuese, y tratará también de que vaya un político de altura, sin reparar para nada en el partido político a que esté afiliado.

El Sr. Gasset, como ya dice la Nota, se ocupó del proyecto de canalización del Manzanares, para el cual había un concurso que ha sido declarado desierto.

El Gobierno ha acordado obsequiar con un banquete a los generales y jefes de las fuerzas que han regresado de Melilla a esta corte.

En honor de la oficialidad se verificará una recepción.

Ambos actos se celebrarán el domingo próximo en el ministerio de Estado.

AGUAS DE BORINES

Estómago, hígado, riñones, diabetes, sin rival LA MEJOR AGUA DE MESA CONOCIDA. Depósitos: Capellanes, 10; Alcalá, 9, y farmacia de Bonald.

Centros y Sociedades

Centro Republicano Radical.—Con este nombre, y en representación del partido que él indica, se ha fundado una Sociedad política con domicilio en la calle del Príncipe, núm. 12.

Al acto inaugural, que se celebrará hoy jueves, a las nueve de la noche, están invitadas todas las representaciones y personalidades republicanas de Madrid, así como la Prensa.

Terminado el acto, en el que tomarán parte distinguidos oradores, se presentarán como radicales conocidas personalidades del campo republicano.

Los invitados serán obsequiados por la Comisión organizadora con un champagne de honor.

Claustro de Doctores.—En el aula número 19 de la Universidad Central dará esta tarde, a las tres, su segunda conferencia sobre «La filosofía del Derecho penal» D. Francisco de P. Orto.

LOS TEATROS

ESTRENOS

«MI PAPA»

Comedia.—El afortunado éxito que en la Comedia acaban de obtener Carlos Arniches y Enrique García Álvarez no me ha sorprendido.

Yo advertí, de antemano, de qué clase de obra se trataba, y esto me mueve a no dar ahora mayor extensión a mi reseña.

El criterio del público ha coincidido por completo con el criterio que yo sostenía en aquel humilde trabajo mío. Los espectadores del estreno de «Mi papá» han apreciado, como yo apreciaba, que es conveniente abrir la mano a las obras de puro entretenimiento, de franca risa, sin pretensiones de resolver ningún problema transcendental, de ahondar en las complejidades psicológicas, ni de conmovernos poéticamente. Los pensadores, los poetas, los psicólogos, serán para muchos los predilectos, y para mí lo son, y seguramente serlo deben. Pero la alegría también es del mundo. Y, con literatura ó sin ella, la risa es simpática.

El teatro tiene mucho de arte, pero también tiene mucho de regocijo. Y por esto, los sainetes como «Mi papá»—en los cuales no le incumbiría a la crítica dramática sino «desinteresarse» de ellos, como de Marruecos «se desinteresaba» o dijo que «se desinteresaba» Inglaterra—, con darnos ocasión de reír abundante y honestamente ya han cumplido su objeto, ya hicieron bastante para merecer nuestras simpatías y ya justificaron suficientemente que el público acuda a celebrarlos y aplaudirlos durante muchas noches, como yo deseo y espero que acudirá a celebrar y aplaudir la primera producción cómica que han escrito en tres actos los simpáticos, graciosos y modestos Enrique García Álvarez y Carlos Arniches.

El prólogo y el primer acto de «Mi papá» aparte de algunos de esos juegos y dislocaciones que tan famosos hicieron a los autores de «El método Górritz», son un poco incoloros, como si la modestia de ambos escritores los volviera un poco tímidos ante el público del Teatro de la Comedia y creyeran necesario ir tomando confianza con él muy poco a poco. Esto, y la circunstancia de tratarse de una obra escrita para estrenada en Pascuas, hizo que los aplausos, al terminar el prólogo y el primer acto no fueran tantos como los tributados a los actos segundo y tercero. A la mitad del segundo, cuando los personajes han entrado ya en situación cómicamente comprometida y el enredo llega a complicaciones verdaderamente fantabulescas, los lances disparatados, las frases de buen humor y los tipos grotescos invitan al espectador a reír, y ya la risa, siempre simpática y siempre benévola, va creciendo y creciendo hasta desbordarse en las últimas escenas de la obra.

Álvarez y Arniches se han presentado como esperábamos que se presentarían: «dans son repertoire». Su sainetón tiene escenas de «vaudeville» y chistes de Apolo. Modernizando un poco su procedimiento «vaudevillesco» y refrenándose algo en la manía del chiste a todo trance, Arniches y García Álvarez escribirán, yo lo espero así, comedias grandes—no grandes comedias—, obras divertidísimas, todo un repertorio de alegría española. «Mi papá» es una excelente promesa de que pronto han de conseguirlo.

Con que ya están ustedes en todo el secreto del estreno. El público ha aplaudido francamente; el argumento de «Mi papá» es perfectamente vaudevillesco; Arniches y García Álvarez lo han adornado con sus chistes famosos, y, para que nada falte, en el último acto hay un agradable «garrotín» del maestro Calleja.

En la interpretación se distinguió principalmente José Santiago, que una vez más demostró sus excepcionales aptitudes de actor cómico brillantísimo.

Irene Alba, Mercedes Pérez de Vargas y Zorrilla merecen también muy honrosa mención. Estuvieron irrepresables.

Los demás completaron discretamente un buen conjunto.

Los ejemplares de Arniches y García Álvarez.

de Paso y Abati, deen animar a otros escritores festivos a seguir su camino. Sinesio Delgado, López Silva, Ferrín y Palacios, cuantos obtuvieron buenos éxitos en los teatros por horas, no hay razón para que en los teatros de función entra no los obtengan también.

La principal esperanza de progreso para el arte dramático está en la diversidad. Una noche a conovernos y otra a estremecernos; una a descubrimos nuevos misterios del arte, y otra sencillamente a hacernos reír de buena gana.

Saludemnos cordianente estos simpáticos triunfos de la risa. Aunque «sin desdecir la poesía», como dijo el otro.

CARAMANCHET!

GACETILLAS

Real.—Desosca la Impresa de este teatro de que los abonados alas funciones de tarde puedan oír una vez más al eminente barítono Titta Ruffo, ha decidido que el viernes por la tarde se celebre función de abono, poniéndose en escena la ópera «Gioconda», interpretada por los mismos artistas que lo hacen en las representaciones de noche.

EN LOS MINISTERIOS

GRACIA Y JUSTICIA

Titulos nobilitrios.

Se ha mandado expedir Real carta de sucesión en los títulos de duque de Alburquerque y marqués de los Balbases, con grandeza de España, a favor de D. Miguel Osorio y Martos, por cesión de sulo D. José Osorio y Silva, marqués de Alcañices y otros títulos.

Escribanos.

Han sido nombrados: De Béjar, D. Arturo Valdiesco del Villar, por oposición; de Ecija, D. Andrés Ponce de León Méndez, por oposición, y de Moguer, D. Rogelio Ruiz Cuevas, qu lo es de Cervera del Río Alhama, en concurso de traslación.

Procuradores.

Se han mandado expedir título de procurador a favor de D. Manuel Cacs Buchón, don Luis Domínguez Meunier, D. Felipe Sandimenge Puig y D. Francisco de Federico y Riestra.

Médicos.

Ha sido nombrado médicosustituto del forense del Juzgado de primera instancia de Inca, D. Sebastián Armengo Vallsespín. También ha sido nombrado médico auxiliar del Juzgado de Sepúlveda, E. Antonio de la Plaza González.

Opociones.

En las de la Judicatura ha sido aprobados D. Juan Gomis Lloréns, D. Gregorio Azaña Díaz y D. Manuel Fabra Caluch.

HACIENDA

Son muchas las peticiones que se dirigen al ministro de Hacienda excitándole a que, antes de poner en vigor su secreto sobre fiscalización en las Cajas especiales y depósitos de carácter indistinto, ara una información.

El Sr. Alvarado, en esto, ha declarado que en su propósito está dar cuantas aclaraciones se consideren pertinentes para la mejor aplicación del expresado decreto; pro que en manera alguna se halla dispuest a atenuar los principios del mismo, y meno a no ponerlo en vigor inmediatamente.

El hecho de que vayan retirados hasta ahora en el Banco de España Central) 1.056 depósitos de carácter indistinto, le obliga a mantener doblemente su criterio, por entender que en su decreto se persigue el fraude de un modo escrupuloso.

—Ha recibido el ministro los Comisiones, una de vendedores de leñas, para hablarle respecto de una cuestión que sostiene con la Arrendataria de Consumos, y otra de antiguos revendedores de billetes de espectáculos públicos, para pedirle esto últimos sea autorizada la reventa.

El ministro manifestó a los revendedores que la prohibición no era iniciativa de su departamento, sino de Gobernación.

PLEITOS Y CAUSAS

¿Fué el procesado?

Apareció envuelto entre sombras el crimen que ahora van a juzgar los jurados en la Sección cuarta, a raíz de haber sido cometido. Y no quiere esto decir que separamos ya cuáles fueron los antecedentes del mismo, cuáles sus móviles y las circunstancias que le rodearan.

En las primeras horas de la noche del 18 de noviembre de 1908 las personas que pasaban por la calle de Ferraz, detuvieron al llegar a la esquina de la del Marqués de Urquijo, atraídas por la presencia de un numeroso grupo de personas.

Allí había un hombre muerto, y a pocos pasos, una mujer accidentada.

Como autor del crimen fué detenido el procesado que se sienta en el banquillo; pero éste negaba que fuera el matador, y por otra parte no había manifestaciones concretas que le acusaran.

Le acusaba que a su lado se encontró una navaja ensangrentada y lo que dijera un capitán del Ejército, que momentos antes había visto dos hombres que disputaban, y reconoció después al muerto como uno de ellos, y al detenido como el otro.

La mujer accidentada era la esposa del detenido.

Conozcamos después de esto los antecedentes que pudieran servir de explicación a lo sucedido.

Antonio Armenta, el muerto, y Juan Santizo, el detenido, eran carpinteros de armar de la estación del Norte.

El día de autos fueon juntos a trabajar en las oficinas del paseo del Rey, yéndose después del trabajo, con otros compañeros y la mujer de Juan, a festejar, en un ventorro de la Florida, la subid de sueldo de uno de ellos.



